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Демократия 
в особо крупных 

размерах

Панорама

«КИПР виновен тем, что 
прячет русские деньги». 
«Русские коррупционеры, 
хранящие деньги в офшо-
рах, - в шоке». «Киприотам 
не надо было сотрудни-
чать с Россией». Это лишь 
некоторые цитаты из ев-
ропейских газет. Европа 
счастлива. Она уверена, 
что, поставив на колени 
Кипр, ставит на колени 
Россию. Россию, где (еще 
одна цитата) «не соблюда-
ются права человека, где 
у власти - тиран, где деву-
шек, выступивших против 
него и тоталитарной церк-
ви, посадили в тюрьму».

Россия как кость 
в горле

Никто не скрывает истин-
ной цели «кипрской опера-
ции». Если недостаточно 
газет, можно посмотреть, 
например, немецкие теле-
каналы. С утра до вечера в 
головы телезрителей вби-
вается одна простая мысль: 
на Кипре держат деньги 
русские нувориши и их надо 
наказать. «Разве немецкие 
налогоплательщики должны 
спасать русские деньги?»…

Крепкая, сильная, со своей 

позицией, готовая к обще-
нию только на равных. Такая 
Россия явно не нравится не 
только США, но и властям 
Евросоюза, мечтающим ви-
деть нашу страну не полно-
ценным партнером, а всего 
лишь сырьевым придатком, 
страной медведей и бала-
лаек. Но с каждым годом эти 
мечты все дальше от реаль-
ности, навязать экспортный 
вариант демократии не уда-
лось. Естественно, для США 
и Европы такая независимая, 
неуправляемая извне Россия 
- словно кость в горле.

Если нельзя, 
но очень 
хочется, 

то можно?

Железобетонная финансо-
вая система Кипра была по-
дорвана сразу после вхожде-
ния в еврозону. Цена ее спа-
сения была не столь велика 
- какая-то пара десятков 
миллиардов евро, - на Гре-

цию в ЕС потратили во мно-
го раз больше. Вот только 
в Греции почти нет средств 
россиян, а на Кипре они со-
ставляют едва ли не полови-
ну всех банковских счетов. 
Поэтому власти Евросоюза, 
даже не особо это скрывая, 
взяли и решили выкрутить 
киприотам руки - застави-
ли тех в обмен на помощь в 
10 миллиардов евро ввести 
единовременный налог на 
вклады. Дали всем понять: 
обычно так поступать нельзя, 
но если речь идет о россия-
нах, то очень даже можно. 
Конфисковать, фактически 
украсть под благовидным (по 
их мнению) предлогом борь-
бы с офшорами и отмывани-
ем денег миллиарды евро. 
Причем украсть в том числе и 
деньги наших госкомпаний. 
То есть деньги российского 
государства!

Получается, киприотам, 
чья экономика поддержива-
лась на плаву во многом за 
российский счет, цинично 
предложили обворовать сво-
их благодетелей. А заодно и 
собственных граждан. В Рос-
сии на столь, мягко говоря, 

недружественный жест со 
стороны ЕС отреагировали 
мгновенно. Президент стра-
ны Владимир Путин сказал, 
что такое решение, в слу-
чае его принятия, будет не-
справедливым, непрофес-
сиональным и опасным. В 
правительстве также дали 
понять, что Кипру стоит хо-
рошенько подумать, пре-
жде чем дать использовать 
себя в качестве «пушечного 
мяса» для антироссийски 
настроенных европейских 
политиков и окончательно 
поставить крест на будущем 
острова.

«Не смейте 
помогать 
Кипру!»

Забавно, что когда в ми-
нувший вторник руководите-
ли Кипра обратились за по-
мощью к России, это сразу 
же вызвало у Евросоюза но-
вую истерику. Европейские 
газеты начали пугать своих 
читателей статьями в духе 

времен холодной войны. 
Типа «нельзя допустить, что-
бы Кипр превратился в вас-
сала Москвы». В общем, в ЕС 
испугались, что вместо ма-
ленькой победоносной атаки 
на Россию они потерпят чув-
ствительное поражение.

Видимо, опасаясь гнева 
ЕС, киприоты так и не смогли 
предложить российскому го-
сударству и частным компа-
ниям внятный, отвечающий 
стратегическим интересам 
России план своего спасе-
ния в обмен на экстренную 
помощь. А просто дарить 
миллиарды Кипру было не-
правильно и неприемле-
мо. Так что на данном этапе 
переговоры завершились 
ничем, Кипр вновь вернулся 
к пусть и несколько модифи-
цированной идее «стрижки» 
депозитов, представив на 
рассмотрение Евросоюза 
так называемый «план Б».

Но, как бы ни завершилась 
эта история, Евросоюз в лю-
бом случае уже изрядно под-
портил себе репутацию, ко-
торая куда важнее несколь-
ких миллиардов евро. Ведь 
раз вклады можно экспро-
приировать на Кипре, значит, 
в перспективе то же самое 
можно будет сделать и в Ис-
пании, и в Италии, а потом и 
в самой Германии - лиха беда 
начало. Разве будут серьез-
ные инвесторы доверять 
свои деньги в такой ситуации 
евроворью?

Константин МАЛИНИН

ТЕОРИЯ   
ЗАГОВОРА

ОЦЕНКА    
СИТУАЦИИ

ТО, ЧТО ЕВРОПА хочет сделать с Кипром, - 
беспрецедентно. Практически уже утверж-
денная экспроприация 20 процентов суммы 
вкладов размером свыше 100 тысяч евро, 
хранящихся в главном банке островного госу-
дарства, и 4 процентов суммы всех остальных 
вкладов - не что иное, как грабеж. Особенно 
циничны при этом рассуждения о европей-
ской демократии. Правильнее теперь будет 
сказать, что это - демократия в особо крупных 
размерах. Потери российских вкладчиков и 
компаний могут составить, по разным оцен-
кам, от 40 до 70 миллиардов евро.

Николай СТАРИКОВ: 
«Сейчас только Россия противодействует 

новому кризису»
Известный публицист дает рецепт экономической безопасности нашей страны 

ЧЕМ ситуация вокруг Ки-
пра грозит России, «Сме-
на» поинтересовалась у 
публициста и экономи-
ста Николая СТАРИКОВА, 
автора книг о западном 
мире, вызвавших боль-
шой общественный резо-
нанс.

- Насколько неожидан-
ным стало для вас, что ма-
ленький Кипр превратился 
в большую проблему?

- Кипр - только деталь. Оче-
виден системный кризис фи-
нансово-ориентированной 
экономики в целом. Поэтому 
было понятно, что где-то не-
что подобное обязательно 
должно произойти. Произо-
шло на Кипре. Примечатель-
но, что в Европе сознательно 
уничтожают краеугольный 
камень собственной эко-
номической системы - не-
прикосновенность частной 
собственности. И ради какой 
суммы? Стоимости трех яхт 
Абрамовича или строитель-
ства одного туннеля в Нью-
Йорке. Это ничто для миро-
вой экономики, семечки, 

фантики... Сейчас все запад-
ные структуры - и Евросоюз, 
и МВФ - едины в желании 
обобрать вкладчиков. Хотя, 
случись такое в России, они 
бы вопили что есть мочи о 
нарушении прав человека, о 
кровавом режиме.

- Зачем же западные по-
литики это все устроили? 
И чем подобное может 
грозить России?

- Если, как нам рассказы-
вали, кризис 2008-го начал-
ся, когда один негр не за-
платил за ипотеку, а потом 
второй, и третий, и четвер-
тый, то что произойдет, когда 
рухнет банковская система 

целого государства?! Ответ 
очевиден: и на Западе пре-
следуют простую цель - за-
пустить очередной серьез-
ный кризис. Нашей стране 
этот кризис не нужен, ведь в 
таком случае сильно упадут 
цены на нефть и российской 
экономике станет хуже, не 
говоря уже об обесценива-
нии части наших золотова-
лютных резервов.

- Что надо сделать Рос-
сии для обеспечения соб-
ственной экономической 
безопасности?

- Поскольку даже Китаю 
кризис на руку, сейчас Рос-
сия, и только Россия проти-

водействует новому всемир-
ному кризису. Надо пони-
мать, что, принимая участие 
в кипрском вопросе, Россия 
защищала и защищает в пер-
вую очередь себя. Точно так 
же, например, как и в Сирии 
мы защищаем вовсе не Ба-
шара Асада, а собственные 
интересы. Особо отмечу: 
очень важно, чтобы Россия 
была сильной, независимой 
страной, имела свою суве-
ренную банковскую систему 
и жила по средствам. Что мо-
жет случиться в противном 
случае, наглядно показывает 
пример Кипра.

Сергей ЛИНЕШИРОВ

Евроворьё
Уничтожая экономику Кипра, 

Европейский союз пытается навредить России, 
но в итоге накажет сам себя



ПЫТАЯСЬ не самыми 
честными способами ре-
шить локальные пробле-
мы Кипра, западные по-
литики роют яму всему 
Евросоюзу. Ведь ради 
сиюминутной выгоды они 
принесли в жертву репута-
цию своей банковской си-
стемы - дали всему миру 
понять, насколько уязви-
мы вклады и депозиты 
в европейских банках! А 
параллельно подпортили 
отношения с Россией. О 
том, какие уроки следу-
ет извлечь из кипрского 
кризиса, мы беседуем с 
доктором экономических 
наук, деканом факультета 
политологии СПбГУ Ста-
ниславом ЕРЕМЕЕВЫМ.

- Станислав Германович, 
на ваш взгляд, каковы ито-
ги минувшей бурной неде-
ли? С 2008 года, похоже, 
таких кризисных ситуаций 
не было…

- По сути, мы увидели по-
пытку решить свою пробле-
му за чужой счет. Думаю, 
расчет у лидеров Евросоюза 
был такой: поскольку сейчас 
Россия - страна относитель-
но стабильная и устойчивая 
с точки зрения экономики, 
давайте попытаемся перело-
жить на ее плечи бремя про-
блем одной из стран еврозо-
ны, то есть Кипра. Была оче-
видная попытка, что называ-
ется, «перевести стрелки» на 
Россию. Но в первом раунде 
эта попытка, мягко говоря, 
не удалась. Теперь волей-
неволей, хотят того или не 
хотят наши западные парт-
неры, они будут вынуждены 
приглашать для обсуждения 
кипрского вопроса Россию. 
Мы живем в очень малень-

ком мире, в котором все так 
взаимосвязано, что только 
путем учета совместных ин-
тересов и поиска взаимных 
компромиссов можно найти 
выход. Это тот урок, который 
должны усвоить западные 
политики. А не пытаться изы-
мать чужие деньги для реше-
ния своих проблем! К тому 
же наивно было полагать, что 
наша страна проигнорирует 
такой выпад. Мы - серьезный 
экономический игрок: наш 
голос придется учитывать, а 
интересы - соблюдать. Не-
случайно руководство Кипра 
кинулось в Москву для пере-
говоров!..

- ...Хотя канцлер Герма-
нии Ангела Меркель была 
этим крайне недовольна. 
Мы помним, как она по-
требовала от президента 
Кипра вести переговоры о 
финансовой помощи толь-
ко с международными кре-
диторами и не привлекать 
к ним третьи стороны, та-
кие как Россия…

- То, что Ангелу Меркель 
не все устраивает в россий-
ской политике, - это ее про-
блемы. Не стоило думать, 
что удастся загрести жар 
чужими руками! С другой 
стороны, у госпожи Меркель 
осенью выборы, и ей нужно 
учитывать настроения вну-
три германского общества. 
А политическая ситуация в 
Германии на данный момент 
как никогда сложная! Сей-
час немцы крайне негативно 
относятся к новым расхо-
дам, связанным с поддерж-
кой бедных стран еврозоны. 
Впервые немецкая экономи-
ка, которая объективно явля-
ется локомотивом развития 
Европы, находится в таком 
состоянии, когда возникли 
серьезные социальные про-
блемы во многих регионах 
страны. Впервые за после-
военную историю работаю-
щий немец не в состоянии 

создать своей семье достой-
ные условия жизни. Это но-
вая ситуация для Германии. 
Поэтому там сейчас многие 
критикуют сложившееся по-
ложение дел, когда Германия 
является европейским паро-
возом, тянет всех на себе. А 
тем временем кризис, пора-
зивший еврозону, охватыва-
ет все новые и новые страны. 
Была Греция. Теперь вот и 
Кипр нуждается в финансо-
вой помощи. В этих условиях 
западным политикам, навер-
ное, показалась привлека-
тельной идея воспользо-
ваться чужими капиталами в 
кипрских банках, в том числе 
российскими, чтобы умень-
шить свою финансовую на-
грузку. Однако Евросоюз 
должен понимать, что либо 
возьмет на себя все эконо-
мические издержки (чего 
в Германии не хотят), либо 
будут созданы механизмы 
с участием разных стран. А 
значит, увеличится влияние 
этих стран в регионе. Сей-
час, на мой взгляд, долж-
но произойти отрезвление 
многих западных политиков, 
которые до сих пор живут со 
штампами однополярного 
мира в головах. Они все еще 
пытаются смотреть на Рос-
сию как на страну, от которой 
мало что зависит.

- Как вам кажется, мы по-
лучим свои дивиденды из 
возникшей ситуации?

- Когда у соседей беда, 
трудно говорить о дивиден-
дах. Я бы не заявлял о тор-
жестве той или иной стра-
ны. Еще раз повторю: наша 
задача сейчас - стараться 
вместе решать глобальные 
проблемы. Не стоит думать, 
что кризис в Европе нас не 
коснется. Но и своими ин-
тересами мы жертвовать не 
будем. Россия это ясно дала 
понять.

Юлия ЛИ
Фото Reuters/Vostock-Photo  
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Не стоит  
«переводить стрелки»!

Евросоюз не сможет безнаказанно решить 
свои финансовые проблемы за российский счет

ПОЛИТИЧЕСКАЯ   
ПОДОПЛЕКА

недели

Можно снимать вывеску?

Ватаняр ЯГЬЯ, 
заведующий кафедрой мировой политики 
Санкт-Петербургского государственного 
университета:
- Какие же мы слабые? Конечно, мы богатые! В офшор-

ной зоне на Кипре у нас миллиарды. Они идут затем в нашу 
же российскую экономику, причем Кипр по инвестициям 
в проекты нашей страны занимает первое, подчеркиваю, 
первое место. Так что удар пытаются нанести точечный, 
именно по нам. Но мы - не слабые!

Вадим БАЗЫКИН, 
заслуженный пилот России:
- Потому что богатые. Старому Свету это неприятно. 

Многовековая борьба продолжается. Я не думаю, что они 
считают нас слабыми, нет. Они действуют по-бандитски, 
из-за угла, пытаются застать нас врасплох не в надежде 
сломить, а пытаясь лишний раз нас оскорбить, вывести из 
себя, заставить сделать ошибки. Конечно, такие их дей-
ствия демонстрируют неуважение к нашей стране. Но, с 
другой стороны, показывают и их же собственную неци-
вилизованность и склонность к грязной игре.

Оксана КАЗАКОВА, 
олимпийская чемпионка:
- Если это нас затронуло - мы богатые.

Андрей КИВИНОВ, 
писатель:
- Судя по тому, что к нам обращаются за помощью дру-

гие государства, попавшие в эту ситуацию, - мы сильные. 
А судя по тому, что мы впадаем в панику, - все-таки не 
очень.

Евгений ГАНЕЛИН,
актер:
- Был такой фильм замечательный - «Богатые тоже пла-

чут». Мы (я имею в виду не себя, а страну), безусловно, 
богатые. К сожалению, это не спасает нас от огорчений.

Виктор БОГОРАД, 
художник-карикатурист:
- У меня нет четкого ответа на этот вопрос, потому что 

я не испытываю сочувствия к тем, кто хранит деньги не в 
России, а на Кипре. Предположим, обманным путем со-
сед завладел моим кошельком, а потом приходит ко мне 
же и жалуется, что у него из этого кошелька червонец 
свистнули. И что, я буду сочувствовать?

Александр КУЩАК, 
депутат Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга (фракция «Единая Россия»):
- Поскольку Россия активно влияет на принятие реше-

ний в данной конфликтной ситуации, слабой ее никак не 
назовешь. Мы - сильная страна, и не раз еще это докажем!

ЕВРОПА заставляет Кипр ввести налог на 
банковские счета. Специалисты считают, что 
Кипр выбран потому, что именно там - боль-
шое количество российских вкладов, и таким 
образом предпринимается попытка подо-
рвать финансовое положение нашей страны.

На российские 
деньги на Кипре 

позарились, потому 
что мы слабые 
или потому что 

мы богатые?
- спросила «Смена» 

у известных петербуржцев

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

Вопрос задавала
Людмила АНДРЕЕВА 



НА ПРОШЛОЙ неде-
ле посол США в России 
Майкл Макфол посетил 
Петербург. Одной из ос-
новных целей этого высо-
кого визита стала нефор-
мальная встреча с питер-
скими «правозащитника-
ми». Неизвестно, какие 
надежды представители 
«секс-меньшинств» и про-
чие демократы возлагали 
на сие мероприятие, но 
никакого финансирования 
для своих проектов они не 
получили. Зато Макфол 
написал в своем интернет-
дневнике: «Прекрасно по-
обедал с лидерами граж-
данского общества».

ПОЕДАНИЕ супа происхо-
дило за закрытыми дверями 
Генерального консульства 
США. Среди 15 избранных 
«лидеров гражданского об-
щества» оказались препо-
даватель СПбГУ, известный 
защитник разнообразных 
«меньшинств» Дмитрий Ду-
бровский, председатель 
общественной организации 
«Гражданский контроль» 
Борис Пустынцев, бывший 
депутат ЗакСа Наталья Ев-
докимова, руководитель 
«Солдатских матерей Санкт-
Петербурга» Элла Поляко-
ва, а также Ольга Ленкова 
- представитель неформаль-
ной организации, защищаю-
щей интересы гомосексуа-
листов и лесбиянок.

Какие же темы могла об-
суждать такая «радужная» 
компания? Оказывается, 
самые насущные. «Правоза-
щитников» очень интересо-
вало, например, мнение по-
сла США по поводу ситуации 
с… 31-й городской больни-
цей. Казалось бы: где Амери-
ка и где это многострадаль-

ное лечебное учреждение? И 
какое значение может иметь 
в этом вопросе мнение ино-
странного дипломата? Да 
и стоит ли так уж подробно 
посвящать североамерикан-
ского господина в наши вну-
тренние - внутригородские! 
- дела? То же самое можно 
сказать и о таких темах этой 
застольной беседы, как со-
стояние Российской армии. 
Но Майкл Макфол слушал 
внимательно и с большим 
интересом.

Любопытно, что на другие 
встречи посол США спешит 
с гораздо меньшим энтузи-
азмом. Например, он проиг-
норировал приглашение по-
сетить заседание комитета 
Госдумы по вопросам семьи, 
женщин и детей - председа-
тель этого комитета Елена 
Мизулина просила Макфола 
предоставить информацию 
по проблеме усыновленных 
детей. «У нас нет практики, 
позволяющей послам свиде-
тельствовать на слушаниях 
перед органами иностран-
ных парламентов», - отметил 
дипломат в ответном письме 
в Госдуму. Не торопится он 
встречаться и с уполномо-
ченным по правам ребенка в 
России Павлом Астаховым, 
который тоже выбрал для 
беседы неприятную тему: 
гибель в штате Техас трех-
летнего Максима Кузьмина, 
усыновленного американ-
ской семьей. Эта встреча 
вроде бы все же состоится, 
но дата ее пока остается от-
крытой.

Возможно, до этого време-
ни петербургские «правоза-
щитники» еще разок успеют 
закусить вместе с американ-
ским послом. Им есть что об-
судить! Да вот ведь хотя бы 
тема «гей»-парада осталась 
нераскрытой…

Софья МИХАЙЛОВА
Фото ИТАР-ТАСС
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Дмитрий ГАВРА, 
политолог, профессор СПбГУ:

ЧТО и как действи-
тельно стоило бы 
обсуждать на при-
еме у американ-
ского посла? Этот 
вопрос «Смена» 
задала питерским 
политологам.

Какое дело 
Макфолу до наших 

проблем?

«Надо уважать друг друга!»
- ИНТЕРЕСНО, что в число званых го-

стей вошла и такая «опора демократии», 
как активистка ЛГБТ-организации «Вы-
ход» Ольга Ленкова, под чьим крылом 
защищают нашу и вашу свободу лесби-
янки, «геи», трансгендеры и прочая до-
сточтимая публика. Ну что ж, высокопо-
ставленный (в ранге министра!) дипло-
мат вправе по весомым политическим 
соображениям встретиться и побеседо-
вать с любыми гражданами страны пре-
бывания. Вопрос даже не в том, с кем он 
разговаривал, а в том, каким именно те-
мам был посвящен этот многозначитель-
ный двухчасовой раут.

Обсуждали «закон Димы Яковлева», 
касались взаимодействия научных со-
обществ, затрагивали деятельность не-
коммерческих организаций, обсуждали 
вопрос о призыве и службе в Российской 

армии. Тематика, признаться, несколько 
удивляет. Если два «первых пункта» воль-
но или невольно вписываются в рамки 
межгосударственных связей, то осталь-
ное едва ли относится к разряду вза-
имных интересов. Думается, что можно 
было бы отыскать куда более важные и 
полезные темы. Планетарный экономи-
ческий кризис, обвальная депопуляция 
культурного мира, охрана окружающей 
среды, спасение архитектурно-истори-
ческих памятников, борьба с эпидеми-
ями, противостояние терроризму, нар-
комании, незаконной торговле оружием 
и расщепляющимися материалами… 
Сегодня мы все в одной лодке, и надо 
помогать друг другу, а не искать в чужой 
среде недовольных, готовых (кстати, по 
обе стороны океана!) бранить свои пра-
вительства и взывать к иностранцам.

Яков ЕВГЛЕВСКИЙ, 
историк, публицист:

«Нельзя все сводить к правам 
меньшинств»

Валерий ОСТРОВСКИЙ, 
политолог:
«А если бы российский посол 
встречался в Америке с нелегалами?»

- ДА, АМЕРИКАНСКИЙ посол имеет 
право знакомиться с разными сегмента-
ми общественности страны пребывания, 
и ничего экстраординарного в такой си-
туации нет. Но, с другой стороны, пред-
ставим себе, что было бы, если бы по-
сол России в США встречался, скажем, 
с представителями тех сект, которые 
сжигают Коран. Или с членами формаль-
но запрещенного в некоторых штатах, но 
тем не менее действующего ку-клукс-
клана. Или собрал бы у себя в посоль-
стве мексиканских «мокрых спин» - то 
есть тех нелегалов-эмигрантов, которые 
за гроши работают на помидорных план-
тациях Техаса и Нью-Мексико. Как бы от-
неслась к таким встречам американская 

общественность? Мне кажется, что не 
лучшим образом. Поэтому мы тоже мо-
жем и должны высказать свое мнение по 
поводу таких собраний у посла Макфола.

Совсем недавно я прочел воспомина-
ния Ребекки Мэтлок, супруги бывшего 
посла США в СССР Роберта Мэтлока. 
Оказывается, посол и его жена с уди-
вительной деликатностью относились 
именно к таким вопросам. Они встреча-
лись с самыми разными людьми, но Ре-
бекка Мэтлок пишет, что для них всегда 
очень важно было ни малейшим образом 
не нарушить баланс добрых отношений 
между нашими странами. Я бы посовето-
вал и нашим правозащитникам, и послу 
Макфолу прочитать эти воспоминания!

- ВСТРЕЧА с Макфолом проходила в 
странном формате: в «одном стакане» 
были смешаны правозащитники и пред-
ставители разного рода сообществ. Мне 
кажется, уже в одном этом есть зерно 
конфликта, потому что таким образом 
вся защита прав сводится исключитель-
но к защите прав меньшинств.

Мы понимаем, что при всем внешнем 
политесе российско-американских отно-
шений нам все же приходится существо-
вать в рамках определенного контекста: 
это «акт Магнитского» и «закон Димы 
Яковлева», это переговоры по стратеги-
ческим и наступательным вооружениям 

и размещение третьего позиционного 
района ПРО, это Сирия, наконец. И при 
проведении такого рода мероприятий не 
учитывать политический контекст невоз-
можно. А он свидетельствует о том, что 
отношения в гуманитарной сфере между 
Россией и США сегодня не очень теплые.

Разумеется, практика встреч с оппози-
цией всегда присутствовала в повестке 
дня всех приезжающих американских 
резидентов.  Но есть общероссийские 
проблемы, которые стоит все же обсуж-
дать внутри страны, а не с самым круп-
ным в мире «правозащитником» в лице 
Соединенных Штатов Америки.

Подготовила Софья МИХАЙЛОВА

ГАЙД-ПАРК

Посол поел 
с «право-

защитниками».
В меню была 

Россия
Американский дипломат 

Майкл Макфол собрал питерских 
демократов на «совещание»

Макфол узнал «всю правду» о том, 
как тяжело в Петербурге живется «геям»

ТЕАТР АБСУРДА
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Борис Абрамович был демонической, комической 
и трагической фигурой одновременно

ЛИНИЯ СМЕРТИ

О ТРАГИЧЕСКОЙ судьбе 
Бориса Березовского мы 
беседуем с известным 
московским политологом, 
генеральным директором 
Центра политической ин-
формации Алексеем МУ-
ХИНЫМ.

- Алексей Алексеевич, 
как вы можете оценить 
роль Бориса Березовского 
в российской истории?

- Исключительно негатив-
но. Он пытался выстроить 
олигархическую систему, 
когда занимался политикой, 
реализовывал мошенниче-
ские финансовые схемы, 
когда занимался бизнесом. 
А став политэмигрантом, по-
следовательно разрушал в 
глазах Запада позитивный 
имидж нашей страны, рос-
сийского руководства и лич-
но президента Путина.

- Сейчас много говорят 
о том, что перед смертью 
Березовский написал гла-
ве государства покаянное 
письмо и просил разреше-
ния вернуться на родину…

- Владимир Путин как хри-
стианин, возможно, и про-
стил его. Однако возвраще-
ние Березовского в Россию 

было маловероятным, так 
как он не был чист перед за-
коном. Борис Абрамович 
был заочно осужден за ре-
ализацию масштабных фи-
нансовых махинаций. Поэто-
му, вернувшись, неизбежно 
оказался бы в заключении.

- Научный сотрудник, 
потом - серый кардинал 
Кремля и затем - разорив-
шийся миллиардер в из-
гнании… Жизненный путь 
Березовского оказался 
весьма извилист.

- Его фигуру до сих пор 
окружает множество мифов. 
На самом деле Березовский 
не был серым кардиналом 
Кремля, хотя очень мечтал 
им быть и всеми силами пы-
тался играть эту роль. Он ча-
сто приписывал себе чужие 
заслуги и благодаря осо-
бой харизматичности умел 
убеждать окружающих, что 
является чуть ли не главным 
вершителем судеб страны. 
Многие попадали под его 
обаяние, а потом разочаро-
вывались в нем…

- То есть его демониче-
ский образ сильно преуве-
личен?

- Конечно! И в этом был 
особый трагизм судьбы Бе-
резовского. Он постоянно 
лгал, и эта ложь разрушила 
его жизнь. В конце концов 

демонический образ рас-
сыпался в пух и прах, и оли-
гарху не оставалось ничего 
другого, как эмигрировать 
из России, - ему уже попро-
сту никто не верил и не хотел 
иметь с ним дело. Позже он 
создаст легенду, будто стал 
политическим изгнанником 
и это российские власти вы-
нудили его покинуть страну. 
На самом деле это не так. 
Уголовные дела в отношении 
Березовского были возбуж-
дены значительно позже - 
уже после того, как он бежал 
из России. Поверьте, что тот 
же Дерипаска тогда испыты-
вал гораздо большие труд-
ности, чем Березовский, но 
не эмигрировал…

- Сейчас многие говорят 
о том, что столь трагиче-
ский конец Березовского 
был предсказуем и зако-
номерен. Что это - грима-
са истории?

- Скорее ирония судьбы. 
Борис Березовский в по-
следние годы своей жизни 
выстроил себе имидж лично-
го врага Владимира Путина. 
Однако вскоре понял, что тот 
его просто не замечает. Тог-
да и пришел конец Бориса 
Абрамовича как медийной 
личности. А этого он пере-
жить не смог…

Светлана НОВИКОВА

«Он только мечтал быть 
серым кардиналом Кремля»

Известный московский политолог Алексей Мухин 
считает, что олигарх постоянно лгал и эта ложь 

разрушила его жизнь

ОСОБОЕ МНЕНИЕ

«Он полагал, что все вопросы 
можно решить за деньги»

Бывший исполнительный секретарь СНГ Юрий Яров 
жалеет, что Березовский не дожил до покаяния

О БОРИСЕ Березовском 
рассказывает политик и 
эксперт по международ-
ным отношениям Юрий 
ЯРОВ. В 90-х Юрий Федо-
рович был заместителем 
председателя правитель-
ства при Викторе Черно-
мырдине, потом - первым 
замом Валентина Юма-
шева, руководившего на 
тот момент администра-
цией президента Бориса 
Ельцина. И конечно, Яров 
знал олигарха, который 
во многом спонсировал 
предвыборную кампанию 
Ельцина 1996 года. А когда 
Березовского отстранили 
от должности исполни-
тельного секретаря СНГ, 
ее занял именно Яров. 
Юрий Федорович уверен: 
со смертью Березовского 
закончилась целая эпоха.

- ВЕДЬ он, хоть и находил-
ся за рубежом, продолжал 
играть негативную, мало-
приятную роль для нашей 

страны. Однако в последнее 
время Березовский терял 
свое влияние. Выстроенные 
им цепочки обрывались и 
в России, и на Украине, и в 
Прибалтике, и в Грузии, где 
недавно сменилась власть. 
А надо сказать, для Бере-
зовского было очень важно 
влиять на ситуацию - все его 
проекты были направлены на 
то, что происходит в России 
и вокруг России. В каком-то 
смысле Березовский был 
зациклен на России. Он все-
таки человек, рожденный 
здесь. И там, на Западе, он 
своим не стал. Я думаю, по-
теря политического веса 
стала причиной его слома 
даже в большей степени, 
чем финансовые удары, ко-
торые обрушились на него в 
последнее время.

Впрочем, понятия «день-
ги» и «политика» для него 
были почти неразделимы. 
Я помню методы Березов-
ского еще по работе в ис-
полнительном комитете СНГ. 
Он как олигарх считал, что 
все вопросы можно решить 
за деньги. А если нельзя за 

деньги, то можно за большие 
деньги! С другой стороны, 
этот человек был способен 
выстраивать задачи и их реа-
лизовывать. Надо отдать ему 
должное, в этом он был силь-
ным игроком. Игрок - это 
очень подходящее для него 
слово и в политическом, и в 
финансовом плане. Он мог 
бы сделать много полезного 
для страны, а сделал много 
неприятного.

Радует только, что в кон-
це жизни Березовский при-
знал свои ошибки. По край-
ней мере, об этом говорит 
письмо, которое он напра-
вил Владимиру Путину. Воз-
можно, олигарх надеялся на 
частичное прощение и воз-
вращение на родину. Он ведь 
яркая, известная, хоть и оди-
озная фигура. Если бы поби-
тый Березовский публично 
покаялся, повинился, совер-
шив этим самым свое поли-
тическое самоубийство, для 
России, которую он так долго 
поливал грязью, это было бы 
хорошо. Жаль, что Березов-
ский не дожил…

Юлия ЛИ

ВОСПОМИНАНИЯ

Березовского 
там простят?

Самый влиятельный политик 
лихих 90-х умер на чужбине 

в нищете и одиночестве

СМЕРТЬ олигарха, хоть и 
бывшего, событие не ря-
довое. Хотя бы потому, что 
не так и много этих наших 
олигархов. Борис Абра-
мович Березовский, от-
правившийся на тот свет 
из собственной ванны, 
был самым страшным из 
них. По крайней мере так 
его представляла циви-
лизованная часть чело-
вечества, а он особо и не 
возражал, смирившись 
с ролью дьявола. Когда 
умирает дьявол, мир ста-
новится немного светлее. 
Но в том-то и соль, что сей-
час в Лондоне умер уже не 
дьявол Березовский, а его 
трагикомический аналог 
- приземленный Доктор 
Зло.

ЧТО-ТО комическое было в 
Березовском и прежде, ког-
да он, по сути, рулил вели-
кой Россией при президенте 
Ельцине. Рулил и пилил. Тер-
риторию, ресурсы, челове-
ческие и денежные… Но со-
всем уж комическим персо-
нажем он стал в последние 
годы, когда пытался бороть-
ся с Россией из Лондона.

Новости оттуда приходили 
одна другой смешнее. Бе-

резовский призывает к от-
ставке Путина. Березовский 
готовит переворот. Березов-
ский пишет письмо патриар-
ху Кириллу. Борис Абрамо-
вич благодаря своим стран-
ным поступкам невольно 
стал крестным отцом горе-
оппозиции, единственным 
богом для людей, ненавидя-
щих Россию. А ведь он нена-
видел только лично Путина 
- не Россию. Оппозиционеры 
так надеялись, что получат от 
него деньги на революцию. 
Да только у нашего Докто-
ра Зло уже давно не было 
ничего, кроме слов и при-
крытия британских властей 
от властей российских, так 
и не заполучивших бывшего 
олигарха, находившегося в 
международном розыске…

Говорят, со смертью Бере-
зовского умерла и идеология 
90-х. Это, конечно, глупость, 
потому что отцы того страш-
ного времени еще не все пе-
ревелись. Однако главного 
из них действительно боль-
ше нет. Но «несвято место» 
пусто не бывает. Быть глав-
ным врагом - очень почетная 
роль! Впрочем, кто бы ее ни 
получил, это будет уже не 
Доктор Зло. В лучшем случае 
- фельдшер.

Максим ТАЛАНОВ
Фото 

Reuters/Vostock-Photo  
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Елена СПИРИНА,
руководитель Общественной приемной БМГ: 

«Нужно восстановить строгий 
государственный контроль!»

Люди не должны оставаться один на один 
с бедой под названием ЖКХ

СОТРУДНИКИ Обще-
ственной приемной Бал-
тийской медиа-группы 
первыми в городе столк-
нулись с валом жалоб 
горожан на непомерный 
рост квартплаты, который 
начался в январе, и ста-
ли оказывать гражданам 
правовую помощь и про-
водить разъяснительную 
работу. Они занимались 
тем, что, по сути, должны 
были взять на себя госу-
дарственные структуры, 
которые опомнились толь-
ко после гневного окрика 
президента. О том, какие 
выводы можно сделать из 
обращений граждан, рас-
сказывает руководитель 
Общественной приемной 
БМГ Елена Спирина.

Крики 
о помощи

- Сколько обращений, 
поступивших в последнее 
время, касаются именно 
высокой квартплаты?

- Вообще первые тревож-
ные звонки, когда люди вы-
сказывали недовольство по-
лученными коммунальными 
счетами, мы начали полу-
чать еще в декабре 2012-го. 
Дальше ситуация разви-
валась по нарастающей, и 
уже в феврале-марте пошел 
шквал звонков. С другой сто-
роны, как мне кажется, если 
бы журналисты не подняли 
на щит эту проблему, чинов-
ники так бы и сидели спокой-
но, думая, что все рассосет-
ся, наладится, люди повоз-
мущаются и смирятся. Но 
здесь не та ситуация. Потому 
что если вы получаете счет 
на сумму 8 - 12 тысяч рублей, 
то просто успокоиться не-
возможно! Естественно, пе-
тербуржцы пытаются понять, 
что происходит и как остано-

вить этот произвол. В марте 
уже больше 80 процентов 
обращений в Общественную 
приемную БМГ (а ведь к нам 
обращаются по совершенно 
разным поводам, проблемы 
ЖКХ - это лишь часть нашей 
работы) связаны именно с 
коммунальными платежами. 
Многие обращения очень 
эмоциональны - фактически 
это крики о помощи. Напри-
мер, нам звонит бабушка и 
со слезами в голосе спра-
шивает, на что ей жить, если 
пенсия у нее 6600, а счет за  
коммунальные услуги при-
шел на сумму 6270 рублей! 
И это - не единичные случаи. 
При этом на второе место 
сразу после жалоб на высо-
кую квартплату почти все за-
явители ставят проблему не-
качественных услуг в сфере 
ЖКХ.

- Жилищных услуг или 
именно коммунальных?

- Всех! Если говорить о жи-
лищных услугах, люди жалу-
ются, что плохо убираются 
парадные, не соблюдается 
график уборки, график вы-
воза мусора, переполнены 
мусоропроводы, в ненадле-
жащем состоянии находят-

ся контейнерные площад-
ки по сбору мусора и т. п. А 
ведь жилищные услуги на 
данный момент население 
оплачивает уже на 100 про-
центов, а не частично, как 
раньше. Почему же качество 
по-прежнему остается низ-
ким? Коммунальные услуги - 
отопление, водоснабжение, 
электроэнергию и прочее - 
официально мы с вами опла-
чиваем пока на 82 процента, 

но гражданам, которые ви-
дят огромные суммы в вы-
ставленных счетах, конечно, 
трудно в это поверить. Все 
несоответствия тоже подли-
вают масла в огонь народ-
ного недовольства - люди 
не понимают, почему с них 
дерут втридорога за некаче-
ственные услуги.

Ответствен-
ность 

государства

- Возникает логичный во-
прос: почему со стороны 
государства такой плохой 
надзор за работой обслу-
живающих организаций?

- Да, это тоже очень острая 
проблема. Сейчас зачастую 
получается, что если ты с 
чем-то не согласен, то у тебя 
один выход - обратиться в 
суд. Но люди не должны быть 
оставлены один на один с 
проблемами ЖКХ! Конечно, 
последние 20 лет нас ста-
рательно отучали от того, 
что все за нас должно де-
лать государство. Но в итоге 
почти всю ответственность 

переложили на граждан, 
которые оказались просто 
беспомощны перед жилищ-
но-коммунальными орга-
низациями. Помню, как на 
одном круг лом столе по про-
блемам ЖКХ меня поразило 
высказывание представите-
ля Жилищного комитета. Его 
спросили, обладает ли коми-
тет контрольными функция-
ми. И чиновник совершенно 
четко сказал: мы осущест-

вляем методическую работу. 
Вот меня, как потребителя 
 услуг ЖКХ, это категориче-
ски не устраивает! Нужно 
восстановить строгий го-
сударственный контроль 
в жилищно-коммунальной 
сфере! Особенно важно, как 

мне кажется, вернуть конт-
роль над жилкомсервисами. 
Да, им было позволено за-
рабатывать деньги. Но ведь 
это нужно делать честно, 
открыто, при этом работа 
должна быть выполнена ка-
чественно! К сожалению, на 
данный момент получается, 
что собирать деньги ЖКС на-
учились, а предоставлять со-
ответствующие по качеству 

услуги - нет. Кстати, именно 
к ЖКС у наших заявителей 
наибольшее количество пре-
тензий. И не только у них. 
Достаточно изучить сайт 
Жилищного комитета, где 
размещен рейтинг управля-
ющих компаний. Там почти 
все нижние позиции заняты 
именно районными жилком-
сервисами. Впрочем, сейчас 
требуется совершенство-
вать работу не только ЖКС, 
но и других структур ЖКХ. 
Государство должно занять 
более ответственную пози-
цию в данном вопросе. По-
следние события это нагляд-
но показали.

- А какую помощь граж-
данам, столкнувшимся с 
проблемами в сфере ЖКХ, 
оказывает Общественная 
приемная Балтийской ме-
диа-группы?

- В первую очередь право-
вую. Мы рассказываем, в 
каком виде нужно оформить 
претензию в свою управляю-
щую компанию, чтобы полу-
чить там необходимые разъ-
яснения. Если полученный 
ответ вас не удовлетворяет, 
необходимо обратиться да-
лее в Жилищную инспекцию 
и в прокуратуру. При выяв-
ленных серьезных наруше-
ниях - в суд. Понятно, что все 
это требует определенных 
усилий и от самих граждан. 
Но мы всегда говорим: если 
вы все-таки готовы побо-
роться за свои права, при-
ходите к нам! Но, конечно, 
наши действия позволяют 
лишь частично решать про-
блемы. Поэтому мы очень 
надеемся, что в ближайшее 
время власти найдут до-
стойный выход. Мы не долж-
ны забывать, что летом нас 
ждет очередное повышение 
тарифов ЖКХ. А это означа-
ет, что осенью мы можем по-
лучить ситуацию с высокими 
платежами в дубле! Поэтому 
со стороны властей нужны 
срочные и конкретные шаги, 
чтобы не довести ситуацию 
до социального взрыва.

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

Самое главное

Елена Спирина призывает
власть принять срочные меры 
по наведению порядка 
в сфере ЖКХ

ЖАДНОСТЬ.ЖКХ:

АКТУАЛЬНОЕ   
ИНТЕРВЬЮ

«В Общественную приемную БМГ 
звонит бабушка и со слезами 
в голосе спрашивает, на что ей 
жить, если пенсия у нее 6600, 
а счет за коммунальные услуги 
пришел на сумму 6270 рублей! 
И это - не единичные случаи».

«Со стороны 
властей нужны 
срочные 
и конкретные 
шаги, чтобы 
не довести 
ситуацию 
до социального 
взрыва».



БАЛТИЙСКАЯ медиа-
группа продолжает серию 
круглых столов, посвя-
щенных проблеме завы-
шенных коммунальных 
счетов. Напомним, на 
первом подобном меро-
приятии чиновники, те-
плоэнергетики и пред-
ставители управляющих 
компаний пытались отве-
тить на сакраментальный 
вопрос «Кто виноват?» и 
объяснить, почему так 
резко выросла квартпла-
та. Во время второй встре-
чи искали ответ на не ме-
нее важный вопрос «Что 
делать?». Правда, поиск 
решений оказался непро-
стым, а сама беседа опять 
получилась напряженной 
- очень уж много претен-
зий у участников жилищ-
но-коммунальной отрасли 
накопилось друг к другу.

Эксперимент 
не удался

- Вообще пока не следо-
вало переходить на новые 
правила оплаты услуг ЖКХ! 
Мы еще в мае 2012-го преду-
преждали, что в Петербурге 
нецелесообразно реализо-
вывать знаменитое 354-е по-
становление правительства 
РФ, - кипятился представи-
тель депутатского корпуса 
Александр Кущак, председа-
тель профильной комиссии 
по экономической безопас-
ности Законодательного со-
брания Санкт-Петербурга. 
- Вот в Москве воспользо-
вались мораторием и сей-
час производят начисления 
квартплаты по старым пра-
вилам. Но Петербург, конеч-
но, «впереди планеты всей»! 
Где это видано - из-за новых 
правил платежи за обще-
домовые нужды в 3 - 4 раза 
больше, чем платежи за 
квартирное потребление!

- Мы уже отправили пред-
ложения в Минрегионразви-
тия о том, чтобы нормативы 
на ОДН считались по другим 
критериям, - устало париро-
вал Валерий Вогачев, заме-
ститель председателя Жи-
лищного комитета, подвер-
гаемого сейчас наибольшей 
критике.

Действительно, начисле-
ния за общедомовые нуж-
ды - это на сегодня одна 
из наиболее болезненных 
проблем. С одной стороны, 
сами правила оплаты в этой 
части оказались плохо про-
работаны, с другой - город 
элементарно был не готов 

к новой системе расчетов. 
Дело в том, что почти ни в 
одном петербургском доме 
не проведена подробная ин-
вентаризация общедолевой 
собственности, а значит, нет 
информации о том, какова 
площадь отапливаемых по-
мещений, какое оборудова-
ние в них размещено и т. п. 
Без этих сведений нельзя 
корректно провести начис-
ления за ОДН. В итоге мно-
гие управляющие компании 
указали для расчетов пло-
щадь всех общих помеще-
ний дома (зачастую даже не-
отапливаемых) и умножили 
все это на норматив. А полу-
чившуюся огромную и со-
вершенно необоснованную 
сумму разбросали между 
всеми жильцами дома!

За чей счет 
инвентари-

зация?

Чтобы подобное не про-
исходило, представители 
ТСЖ и управляющих компа-
ний предлагают провести во 
всех домах инвентаризацию 
общедомовой собствен-
ности. Но все, как обычно, 
упирается в финансовый во-
прос. Инвентаризация стоит 

очень больших денег, а взять 
их можно либо из бюдже-
та, либо… из кармана самих 
граждан, опять-таки включив 
эти расходы в квартплату! 
Однако в бюджете лишних 
средств нет, а увеличивать 
квартплату для горожан в 
нынешней, и так уже взрыво-
опасной, ситуации чиновни-
ки не хотят.

- Никто не мешает управ-
ляющим компаниям самим 
заказать инвентаризацию. 
Одна из УК это уже сделала. 
Но для них работы обошлись 
в 4 миллиона рублей! - сооб-
щил Валерий Вогачев, давая 
таким образом понять, что в 
ближайшем будущем о мас-
совой инвентаризации не 
может быть и речи.

Второй вопрос, который 
подняли участники круглого 
стола, - это пересмотр тари-
фов и нормативов.

- Мне кажется, что тари-
фы сегодня явно завышены, 
особенно на общедомовые 
нужды, - высказался Валерий 
Сапожников, первый заме-
ститель главы администра-
ции Петроградского района. 
- Например, сейчас тарифы 
единые для всех квадратных 
метров дома - что жилых, что 
нежилых. А это неправильно. 
Не должны лестницы отапли-
ваться так же сильно, как 
квартиры.

Просто глюк?
Не только на тарифы, но и 

на нормативы пожаловалась 
Светлана Морозова, юрист 
Ассоциации ТСЖ Централь-
ного района. Они изменяют-
ся, и делается это фактиче-
ски втихаря. Также Морозова 
предложила взять под стро-
гий контроль ресурсоснаб-
жающие компании, чтобы те 
не устраивали необоснован-
ных «перетопов», вынуждая 
граждан платить больше. И 
напоследок посоветовала 
проверить те организации, 
которые обслуживают обще-
домовые приборы учета и 
снимают с них показания.

Кстати, «Смена» в прошлом 
номере поднимала эту про-
блему. Действительно, есть 
подозрения, что к реальным 
показаниям общедомовых 

счетчиков тепловой энергии 
делаются приписки.

- Надо постоянно контро-
лировать те организации, с 
которыми заключены дого-
воры на снятие показаний с 
приборов учета! - уверена 
Светлана Морозова. - Вот 
вам маленький пример. Я 
как-то попросила главного 
инженера каждый день в те-
чение месяца снимать пока-
зания с нашего общедомо-
вого прибора учета. А потом 
сравнила с отчетом, который 
мне прислала компания, об-
служивающая наши счет-
чики. Каково же было мое 
удивление, когда я увидела 
в отчете превышение на 25 
процентов! Я поехала к ним 
в офис, показала свои дан-
ные. Они тут же все исправи-
ли, сказав, что у них просто 
«компьютер глючит»…

В общем, по итогам круг-
лого стола стало еще яснее: 
чтобы навести порядок с 
платежами за услуги ЖКХ, 
нужно принимать целый ком-
плекс мер. Не только подкор-
ректировать новые правила 
и научить по ним работать 
наши жилищно-коммуналь-
ные структуры, но и ввести 
эффективный контроль над 
всеми участниками рынка. В 
противном случае мы полу-
чаем ошибки и глюки, за ко-
торые никто не отвечает.

Юлия ЛИ
Фото 

Святослава АКИМОВА
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Пора работать 
над ошибками

От вопроса «Кто виноват?» надо переходить 
к вопросу «Что делать?». Но похоже, 

ответов нет ни на тот ни на другой

ДИСКУССИЯ

Самое главное

Приборы общедомового учета не всегда говорят правду?

КОРРУПЦИЯ. ХАМСТВО

Коммунальные счета зашкаливают? Звоните на горячую линию Балтийской 
медиа-группы «ЖилКомХоз». Мы поможем разобраться!

334-35-66  (с 11.00 до 18.00 с понедельника по пятницу)

А что думаете вы?
Балтийская медиа-группа 
проводит очередной опрос 

общественного мнения
БМГ продолжает проводить собственные социоло-

гические опросы по резонансным темам. Приглаша-
ем читателей «Смены» принять участие в телефон-
ном голосовании, которое пройдет в среду, 27 марта.

Тема опроса: 
Как исправить ситуацию 
в системе ЖКХ?
Варианты ответов:
1. Ввести строгий государственный контроль. Тел. 680-

10-01
2. Публиковать ежеквартальные отчеты управляющих 

компаний в СМИ. Тел. 680-10-02
3. Передать ЖКХ энергоснабжающим организациям. 

Тел. 680-10-03
4. Более четко определить понятие «общедомовые нуж-

ды». Тел. 680-10-04
5. Усилить уголовную и административную ответствен-

ность за нарушения в сфере ЖКХ. Тел. 680-10-05

Выберите ваш вариант ответа и позвоните по соответ-
ствующему телефонному номеру в среду, 27 марта, с 7.00 
до 24.00. Можно выбрать два-три варианта ответов, по-
следовательно набрав соответствующие номера, а также 
проголосовать на сайте агентства «БалтИнфо».

БАРОМЕТР
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Мадонне 
померещились 

«геи»-арестанты
Американская поп-дива сообщила, 

что в Петербурге в отместку 
за поддержку ее концерта 

«бросили в тюрьму более 80 человек»

БОЛЕЕ полугода прошло с мо-
мента скандального концерта 
Мадонны в Петербурге, который 
обернулся громким судебным 
процессом. Патриоты-обще-
ственники посчитали, что был на-
рушен закон о запрете пропаган-
ды гомосексуализма среди несо-
вершеннолетних, и обратились к 
помощи Фемиды, однако дело в 
итоге проиграли.

ВСЕ время, что шло судебное раз-
бирательство, сама Мадонна никак 
его не комментировала, хотя ей и 
слали повестки в Нью-Йорк. Лишь на 
минувшей неделе заокеанская звез-
да наконец-то прервала молчание 
- произошло это на вручении «голу-
бой» премии GLAAD Media Awards в 
США.

Если кто-то надеялся, что певи-
ца раскается и принесет извинения 
тысячам петербуржцев, которые по-
считали себя оскорбленными ее по-
ведением в СКК «Петербургский», 
то он глубоко заблуждался. Все по-
лучилось с точностью до наоборот: 
Мадонна вспомнила прошлогодний 
концерт, чтобы в очередной раз сде-
лать ряд экстравагантных заявлений 
и спровоцировать скандал. Что ж, 
стареющей звезде все сложнее при-
влекать к себе внимание. Одних пе-
сен тут уже мало, возможно, поэто-
му приходится использовать силу 
пиара - например, всеми силами 
поддерживать имидж ярой защитни-
цы прав «секс-меньшинств».

Как известно, на толерантном За-
паде число сексуальных извращен-
цев - гомосексуалистов и лесбиянок 
- постоянно растет. Многие из них 
являются страстными поклонника-
ми Мадонны, заявляющей о себе: 
«Я - «гей», заключенный в женское 
тело». Поэтому певица, похоже, не 
может смириться с тем, что в России 

власти решили противостоять даль-
нейшему распространению половых 
патологий. Этим и объясняется ее 
агрессивность по отношению к на-
шей стране. И откровенная ложь о 
ней.

На вручении премии Мадонна об-
рушилась с критикой на петербург-
ские власти, назвав их «новым рели-
гиозным правительством». А потом 
и вовсе безапелляционно заявила, 
что до и после скандального концер-
та в городе были арестованы более 
80 человек, которые не скрывали 
своей нетрадиционной ориентации.

- Они - открытые «геи», они хоте-
ли, чтобы их услышали - услышали 
их надежды и мечты о будущем. И 
их действительно услышали - теперь 
они в тюрьме, - заявила Мадонна, 
назвав происходящее в России аб-
сурдом.

Между тем абсурдом можно на-
звать само заявление американской 
скандалистки. Ведь никаких арестов 
активистов ЛГБТ-организаций ни 
до, ни после ее концерта не было. 
По-видимому, поп-диву просто де-
зинформировали ее помощники. 
Еще более смешным выглядит ее 
призыв к городским властям встре-
титься лицом к лицу с арестованны-
ми «геями» и поговорить с ними, так 
сказать, «за жизнь».

Впрочем, понятно, зачем делают-
ся такие заявления. Для Мадонны, 
как мы уже заметили, очень важно в 
очередной раз попиариться на «го-
лубой» теме. А там, глядишь, опять 
на гастроли в Россию можно ехать: 
российская корпорация PMI и ее 
бессменный руководитель Евгений 
Финкельштейн очень гордятся со-
трудничеством с Мадонной. Для них 
не составит труда организовать «на 
самом высшем уровне» очередной 
эпатажный концерт заокеанской по-
шлячки. Чем больше скандалов, тем 
выше прибыль, не правда ли?

Светлана НОВИКОВА
Фото Reuters/Vostock-Photo  

Мегаполис
«Упоротый лис» -

пропаганда 
наркомании?

Городские власти не в курсе, символом 
чего является знаменитое чучело, 

которое везут в Петербург

АДЕЛЬ Морзе, британский 
таксидермист, сделавшая не-
удачное чучело лиса, которое за 
внешнее сходство с наркоманом 
получило в Интернете прозвище 
«Упоротый лис», везет его в Пе-
тербург.

ВЛАСТЬ не обращает внимания на 
предстоящий визит Морзе - скорее 
всего, Смольный просто не в курсе, 
что в Петербург везут главный нар-
команский символ последних лет.

Удивительная ситуация: закон 
предусматривает ответственность 
за пропаганду наркомании, но аб-
солютно бессилен в данном случае. 

Хотя слово «упоротый» в переводе 
с наркоманского сленга на русский 
язык означает «находящийся под 
воздействием наркотических ве-
ществ».

Казалось бы, все очевидно. Но ни 
ГУ МВД, ни прокуратура, ни Госнар-
коконтроль, насколько нам извест-
но, не делают ничего, чтобы предот-
вратить открытие выставки, наме-
ченное на 3 апреля.

Нет сомнений, что в Петербурге 
выставке обеспечена хорошая посе-
щаемость. Современная молодежь 
с большим удовольствием при-
дет поглазеть на «Упоротого лиса». 
Только стоит ли потом удивляться 
возрастающей численности юных 
наркоманов на городских улицах?

Светлана НОВИКОВА

ДУРДОМ!

ЖИВОТНЫЙ ИНСТИНКТ

У пиара глаза велики

С «Иконами» 
наперевес

Будут ли на выставке Гельмана 
православные купола в виде клизм?

ЧЕЛОВЕК, которому отдельные 
СМИ приписывают организацию 
хулиганской выходки «Pussy Riot» 
в храме Христа Спасителя, на 
этой неделе прибывает в Петер-
бург. 29 марта Марат Шуневич 
Гельман представит в арт-центре 
«Ткачи» свою скандальную вы-
ставку «Icons» («Иконы»).

ВЕРУЮЩИМ однажды уже удалось 
предотвратить открытие экспози-
ции в Петербурге. Фонд Rizzordi Art 
Foundation, на чьей площадке долж-
ны были разместиться эпатажные 
«Иконы», по собственной инициати-
ве отказался от запланированного 
мероприятия. В этот раз все оказа-
лось сложнее. Судя по заявлениям 
руководства арт-центра «Ткачи», 
они, вероятно, еще большие анти-
клерикальные радикалы, чем сам 
Гельман.

Какие из работ представят на вы-
ставке в Петербурге, доподлинно не 

известно. Будут ли продемонстри-
рованы православные купола в виде 
перевернутых синих клизм или кре-
сты, спаянные из арматуры, сказать 
может только Марат Шуневич.

Организаторы выставки утвержда-
ют, что заботятся о развитии совре-
менного искусства. Петербуржцы 
парируют: ничего общего с искус-
ством «Иконы» Гельмана не имеют.

Активнее всего против откры-
тия выставки выступают активисты 
организации «Профсоюз граждан 
России». На минувшей неделе они 
передали письмо с многочисленны-
ми подписями горожан губернатору 
Георгию Полтавченко. А вот пикеты 
против выставки, как рассказала 
«Смене» пресс-секретарь органи-
зации Дарья Дедова, сознательно 
решили не проводить - дабы не соз-
давать «Иконам» дополнительной 
рекламы.

- Мы со своей стороны сделали 
все, что смогли, - заявила Дедова. 
- Удалось главное - привлечь внима-
ние общественности к этой пробле-
ме. Россиянам сегодня агрессивно 
навязывают псевдокультурные, чуж-
дые для нашей страны ценности. Мы 
выступаем не просто против кон-
кретной выставки, а против творче-
ства таких галеристов, как Гельман, 
которые занимаются исключитель-
но самопиаром. Их работа не несет 
большой художественной ценности 
- напротив, это деструктивное твор-
чество. Такой вывод можно сделать, 
анализируя его предыдущие выстав-
ки, которые, на наш взгляд, должны 
вызывать неприятие у любого нор-
мального человека, уважительно от-
носящегося к своей культуре. Таким, 
как Гельман, нет места в культурном 
пространстве Петербурга.

Светлана НОВИКОВА
Фото ИТАР-ТАСС

ПРОВОКАЦИЯ

Гельман все-таки выставится
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Приямок? 
Да просто дыра!
Чтобы войти в один из домов 

на Кирочной, требуется 
определенная сноровка

НЕОДНОКРАТНЫЕ жало-
бы жителей дома № 36 по 
Кирочной улице на то, что 
они ежедневно подверга-
ются опасности, пока не 
возымели действия. Вход 
в один из подъездов дома 
по-прежнему «украшен» 
дырой в асфальте, кото-
рую коммунальщики в до-
кументах деликатно назы-
вают приямком.

ЖИТЕЛИ восьми квартир 
поневоле стали экстрема-
лами. Ведь летом дыра за-
полняется водой, и хочешь 
- плавай, хочешь - прыгай. А 
зимой при входе в подъезд 
образуется на диво скольз-
кий каток. В общем, без ре-
зиновых сапог летом и конь-
ков зимой в гости к тем, кто 

живет на Кирочной, 36, луч-
ше не являться.

Некоторые и не являются. 
Например, жилищно-комму-
нальные службы. Вероятно, 
боятся упасть в дыру.

- Цифры же нам в квитан-
ции они выставлять ничуть 
не боятся! - изумляется ве-
теран труда, инвалид Люд-
мила Смирнова, проживаю-
щая в опасном доме. - Самое 
удивительное, что в течение 
многих лет нас заверяли, что 
в 2012 году не просто рас-
правятся с приямком, но и 
капитально отремонтируют 
вход в подъезд. Уже 2013-й 
на дворе, а мы все ждем...

В администрации Цен-
трального района признали, 
что жалобы на этот экстре-
мальный подъезд они полу-
чают уже в течение пяти лет. 
Однако, высказали здесь 
мнение «не под протокол», 
горожане не понимают, 
сколь сложно включить объ-
ект в адресную программу 
для проведения непредви-
денных аварийно-восста-
новительных работ, а затем 
создать аварийный запас 
для строительных работ и 
разработать эскиз... Конеч-
но же, пятилетки на это все 
- маловато!

Жители подъезда, ставше-
го опасным из-за нежела-
ния или неумения работать 
оперативно, уже давно сами 
сделали за нерадивых поло-
вину работы: они добились, 
чтобы эту дыру включили в 
план работ, и даже прикину-
ли общие затраты. Кстати, 
оказалось, что для того, что-
бы решить проблему, нужно 
всего 2 - 3 дня плюс весьма 
скромные средства. Очень 
скромные. Практически ни-
чтожные по сравнению с 
теми миллионами рублей, 
что заплатили за последние 
пять лет жители дома комму-
нальным службам.

Подготовлено по материалам Общественной приемной Балтийской медиа-группы

(197022, СПб, Каменноостровский пр., 67. Тел. 327-52-74, электронный адрес: op@baltmg.ru)

Общественная 
приемная БМГ: 

работа продолжается
ЗА ПОСЛЕДНИЕ пять лет в Петербурге по-

строили почти 2 миллиона квадратных ме-
тров офисов. Высятся эти остекленные гро-
мады повсюду. А сколько за последние пять 
лет отремонтировано домов старого фонда 
- тех, что на самом деле являются лицом Пе-
тербурга? Судя по многочисленным обра-
щениям в Общественную приемную Балтий-
ской медиа-группы, эта работа практически 
не проводится. Не лучше обстоит дело и с 
порядком на придомовой территории.

С РИСКОМ   
ДЛЯ ЖИЗНИ

Не слышишь людей - 
жди ревизию

Оказывается, рычаги воздействия 
на жилконторы есть

В ОБЩЕСТВЕННУЮ при-
емную БМГ обратился Ми-
хаил Усачев, крайне удив-
ленный тем, что на разру-
шенные лестницы в доме 
№ 119 по Невскому про-
спекту (также известном 
как дом Тырлова - объект 
культурного наследия) 
ЖКС № 3 Центрального 
района не обращает ни 
малейшего внимания. В 
результате необходимые 
работы включены в адрес-
ную программу этого года.

ВОТ что установила Жи-
лищная инспекция Петер-
бурга, откликнувшаяся на 
жалобы жителей дома Тыр-
лова гораздо оперативнее, 
чем коммунальщики: «На 
лестничной клетке дома 
№ 119 по Невскому проспек-
ту на стенах отслоение шту-
катурного слоя, на ступенях 
- выбоины, трещины, сколы, 
нарушено остекление, отсут-
ствуют осветительные пла-
фоны, не обеспечена плот-
ность притворов оконных 
проемов, нарушена перио-
дичность ремонта лестнич-
ной клетки». Короче говоря, 
разруха.

По мнению заместителя 

начальника Жилищной ин-
спекции Петербурга Егора 
Тратникова, сотрудников 
ЖКС следует не только под-
вергнуть административно-
му наказанию, но и обязать 
раскрыть информацию о 
расходовании средств на со-
держание и текущий ремонт 
дома. В настоящее время 
информация изучается.

Сотрудников Обществен-
ной приемной БМГ завери-
ли, что уже в этом году на Не-
вском, 119, можно будет уви-
деть реальные итоги работы 
коммунальщиков Централь-
ного района, ответственных 
за эксплуатацию этого объ-
екта культурного наследия.

ПОЧТИ 300 заявлений 
поступило на этой неде-
ле в Общественную при-
емную. Спектр проблем 
многообразен. Вот неко-
торые из них.

 В течение четырех лет 
люди, проживающие на ули-
це Подвойского, не могут 
добиться благоустройства 
тротуаров и газонов, разби-
тых частным автотранспор-
том.

 Два года назад в ре-
зультате обрушения балко-
на получила тяжелую травму 
петербурженка Т. А. Елина. 
До сих пор ей не удалось 
привлечь виновных к ответ-
ственности и получить ком-
пенсацию за причинение 
вреда здоровью.

 Рядом со станцией 
метро «Старая Деревня», 
около конечной автобус-
ной остановки, транспорт 
постоянно ездит по троту-
арам, вынуждая пешехо-
дов выходить на проезжую 
часть.

 От привычки читать 
газеты, вывешиваемые на 
стендах, хотят отучить жи-
телей Заневского проспек-
та. Они возмущены тем, что 
стенды демонтированы.

 Посреди тротуара на 
проспекте Энгельса, 111, 
появился ларек. Теперь в 
пешеходной зоне случаются 
пробки - не автомобильные, 
а людские.

ОБЩЕСТВЕННАЯ при-
емная Балтийской медиа-
группы занимается всеми 
этими проблемами.

ВОТ ЭТО    
ПРАВИЛЬНО!

Войдешь - и за голову 
схватишься!

Ступени дома Тырлова рушатся на глазах

Материалы подготовила Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА 

ПОЧТИ 300 заявлений 
поступило на этой неде-
ле в Общественную при-
емную. Спектр проблем 
многообразен. Вот неко-
торые из них.

 В течение четырех лет 
люди, проживающие на ули-
це Подвойского, не могут 
добиться благоустройства 
тротуаров и газонов, разби-
тых частным автотранспор-
том.

 Два года назад в ре-
зультате обрушения балко-
на получила тяжелую травму 
петербурженка Т. А. Елина.
До сих пор ей не удалось 
привлечь виновных к ответ-
ственности и получить ком-
пенсацию за причинение 
вреда здоровью.

 Рядом со станцией
метро «Старая Деревня», 
около конечной автобус-
ной остановки, транспорт 
постоянно ездит по троту-
арам, вынуждая пешехо-
дов выходить на проезжую 
часть.

 От привычки читать
газеты, вывешиваемые на 
стендах, хотят отучить жи-
телей Заневского проспек-
та. Они возмущены тем, что 
стенды демонтированы.

 Посреди тротуара на
проспекте Энгельса, 111, 
появился ларек. Теперь в 
пешеходной зоне случаются 
пробки - не автомобильные,
а людские.

ОБЩЕСТВЕННАЯ при-Я
емная Балтийской медиа-
группы занимается всеми 
этими проблемами.

Что тревожит 
петербуржцев?

Самое неприятное - неповоротливость 
обслуживающих организаций

ПУЛЬС ГОРОДА
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Юрий ДОРМИДОНТОВ:
«Программа «Однажды утром» 

задает ритм дня»
«Дегустатор погоды» канала 100ТВ - образцовый оптимист, 

и свой оптимизм он передает телезрителям

КАЖДЫЙ будний день 
на протяжении пяти лет 
Юрий Дормидонтов при-
езжает к шести утра на 
канал 100ТВ, чтобы в рам-
ках передачи «Однажды 
утром» рассказать петер-
буржцам о том, какая по-
года будет в городе. За 
это время он стал не толь-
ко узнаваемым, но и род-
ным для многих зрителей 
человеком: из простого 
прогноза погоды Юрий 
Володарович устраивает 
мини-спектакль, неиз-
менно бодрящий и опти-
мистичный. Даже если 
за окном ливень и ветер, 
«дегустатор погоды» (так 
зовут Дормидонтова кол-
леги) умеет настроить на 
веселый лад, на рабочий 
ритм. А вот как ему это 
удается, Юрий Володаро-
вич рассказал «Смене».

Мостик 
между людьми
- Юрий Володарович, все 

привыкли, что телевизи-
онный прогноз погоды на 
любом канале ведет жен-
щина модельной внешно-
сти. Как вы решились сло-
мать стереотип?

- Я думаю, что вместо по-
казного и парадного петер-
буржцы больше тяготеют к 
чему-то человеческому, про-
стому. Конечно, разговор о 
погоде - как бы нечто неваж-
ное, но, с другой стороны, 
это именно та тема, с кото-
рой люди начинают обще-
ние. Мостик между людьми, 
понимаете? Тема, которая 
всем понятна и всегда будет 
поддержана. Так к чему тут 
показуха и модельные фор-
мы?

- Когда вы в шарфе и 
шапке на фоне Невы гово-
рите о погоде, создается 
впечатление, что вы пари-
те над рекой, словно пти-
ца. Как создается такой 
эффект?

- Его создает моя любимая 
команда, которая делает на 
100ТВ программу «Однажды 
утром». Я стою на балконе, и 
меня снимают особым обра-
зом. Впечатление, что я один 
среди стихий, - обманчивое. 
На меня работает целый кол-
лектив. К тому же я, родив-
шийся в городе на Неве и 
всю жизнь ему посвятивший, 

люблю парить над Невой. 
Когда я нахожусь на балконе, 
где идут съемки, я действи-
тельно чувствую себя пти-
цей. Меня это не смущает, а 
только радует. Птицы, похо-
же, наше родство чувствуют: 
много лет прилетает сини-
ца и садится рядом ровно в 
шесть утра, частенько над 
головой кружатся чайки и во-
роны, а с Большой Невки до-
носится кряканье уток… Зри-
тели 100ТВ не раз видели 
прилет журавлей, и мы даже 
считали их клинья, когда они 
- один за другим - развора-
чивались над «Авророй».

Надо 
радоваться!

- Однако за такое удо-
вольствие приходится 
платить, ежедневно ставя 
будильник на пять утра!

- Это тоже стало радо-
стью. Я вижу просыпающий-
ся город. Это совершенно 
необычный ракурс, совсем 
другой Петербург. И люди 
другие, и Исаакий, и Адми-
ралтейство. Потом город 
просыпается, и они словно 
надевают привычные маски. 
А ранним утром Петербург 
загадочен, он позволяет по-
чувствовать себя не только 
птицей, но и ангелом или че-
ловеком, который набросил 
на себя гоголевскую шинель.

- Мороз ли, жара - вы 
всегда найдете повод для 

того, чтобы подбодрить 
зрителей. Это установка 
или личное ощущение?

- Есть два способа жить. 
Один - когда все не нравит-
ся, все не устраивает и раз-
дражает. Второй - когда ра-
дуешься, удивляешься, по-
ражаешься и восхищаешься. 
Я считаю второй способ бо-
лее продуктивным. Я выбрал 
радость и готов ею делиться. 
Мне лично нравится погода. 
Она очаровательна. Всегда. 
Она дает нам жить, дышать, 
любоваться звездами.

- А в ураган?
- Мы однажды попали в 

ураган во время передачи. 
Я и не подумал сказать, что 
погода отвратительная. Я 
радовался, что камера уце-
лела. Повторюсь: в жизни 
важно умение радоваться, а 

не умение, например, делать 
деньги. Погода - это ритм, 
который управляет жизнью. 
Я пытаюсь услышать этот 
ритм и задать ритм дня зри-
телям. Хочу, чтобы они услы-
шали музыку дождя, музыку 
ветра, музыку скрипящего 
снега под ногами. Если мы 
слышим мелодии, которые 
создает природа, мы ста-
новимся чуткими, добрыми 
и умными. Моя скромная 

маленькая задача - помочь 
услышать эту мелодию.

Пятнадцатый 
Гулливер

- Юрий Володарович, за 
три десятка лет на сцене 
Театра марионеток имени 
Деммени вы переиграли 
множество ролей: зверю-
шек, королей, злодеев. 
Какой персонаж вам наи-
более близок?

- Гулливер. Спектакль о 
нем идет в театре с 1936 
года - и не устаревает. Это 
наша «Синяя птица». Кукол, 
разумеется, реставрируем. 
Первый исполнитель этой 
роли ушел добровольцем на 
фронт и погиб в 1941 году в 
бою за деревню Алеховщина. 
А я - пятнадцатый Гулливер. 
Еще я люблю играть Летчика 
в «Маленьком принце». Этот 
спектакль учит, что причины 
всего - у нас внутри. Моно-
лог с самим собой очень ва-
жен. Надо узнавать про себя 
от самого себя, а не бегать к 
психоаналитикам. Неверие 
в свои силы и тяга к разным 
подпоркам стали просто по-
ветрием.

- Но у некоторых ваших 
зрителей есть основания 
не очень-то верить в свои 
силы. Я имею в виду театр 
«Куклы», в котором вы вы-
ступаете в последнее вре-
мя перед детьми-инвали-
дами.

- Они многое могут, и мы им 
в этом помогаем. На спекта-
кле «Добрый слон» мы даем 
слабовидящим ребятам по-
держать кукол в руках, они уз-
нают, какие хотя бы на ощупь 
звери. Для слабослышащих у 
нас весь спектакль построен 
на жестах и мимике. Пробле-
му для детей с нарушениями 
движения мы решили карди-
нально: у нас всегда ребята 
располагаются на огромных 
пуфиках, могут лежать, си-
деть и кувыркаться - в такой 
обстановке не отличишь, кто 
может ходить, а кто нет. Они 
все на равных. Так почему бы 
им не верить в свои силы? 
Главное - не «отграничивать» 
больных от здоровых.

- Юрий Володарович, вы 
ведь еще один из самых 
знаменитых Дедов Моро-
зов Петербурга. Говорят, 
это чрезвычайно утоми-
тельное занятие?

- Это занятие чрезвычайно 
благодарное. Я каждый год 
прихожу в этом сказочном 
облике в детский реабили-
тационный центр на Самп-
сониевском проспекте. Один 
раз девочка пожаловалась 
мне, что хочет рисовать, но 
не может: ей трудно сидеть. 
«Так рисуй лежа!» - сказал я 
ей. Через год прихожу, а она 
мне: «Дедушка Мороз! Я в 
конкурсе рисунков победи-
ла, смотри!» И протягивает 
рисунок. Разве это не луч-
ший подарок на свете?!

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА

Реклама

Социум

Юрий ДОРМИДОНТОВ 
родился в 1956 году в Ле-
нинграде.

 Окончил актерский 
факультет ЛГИТМиКа и 
режиссерский - Института 
культуры.

 С 1982 года - ведущий 
актер Театра марионеток 
имени Е. С. Деммени. В по-
следнее время выступает 
также в интеграционном 
театре «Куклы».

 Более пяти лет - веду-
щий прогноза погоды на 
телеканале 100ТВ.

И ЭТО ВСЕ О НЕМ

ЛИЦА 100ТВ

«Я вижу просыпающийся город. 
Это совершенно необычный ракурс, 
совсем другой Петербург. 
И люди другие, и Исаакий, 
и Адмиралтейство. Потом город 
просыпается, и они словно 
надевают привычные маски. 
А ранним утром Петербург 
загадочен, он позволяет 
почувствовать себя то птицей, 
то ангелом, то человеком, который 
набросил на себя гоголевскую 
шинель».

Смотрите информационно-
развлекательную программу 
«Однажды утром» 
на 100ТВ с понедельника
по пятницу с 6.30. 

6+

Юрий 
Володарович 
помогает 
зрителям 100ТВ 
услышать 
мелодию 
природы



Халк пойдет 
против Денисова!
Зенитовцы сыграют друг против друга

СБОРНАЯ России по фут-
болу укрепила свое лиди-
рующее положение в от-
борочной группе ЧМ-2014. 
Не выходя на поле! Матч в 
Белфасте против Север-
ной Ирландии из-за непо-
годы так и не состоялся. 
Зато главные конкуренты 
разошлись ничьей. Уже в 
понедельник наша сбор-
ная сыграет «товарняк» 
против Бразилии.

ПО ТРАДИЦИИ на матчи 
национальных сборных из 
Петербурга разъезжаются 
почти все футболисты зени-
товской основы. Почти поло-
вина из них - в сборную Рос-
сии: Игорь Денисов, Алек-
сандр Кержаков, Александр 
Анюков, Роман Широков, 
Владимир Быстров и Виктор 
Файзулин.

- Мы будем умирать за 
эти три очка. Помешать мо-
гут только ветер и поле, но 
мы выложимся полностью, - 
обещал капитан российской 
сборной Денисов.

Однако умирать не при-
шлось, пятничное сражение 
при Белфасте из-за снежно-
го бурана сперва отложили 
на день, а затем и вовсе пе-
ренесли на неопределенный  
срок.

Как бы то ни было, пере-
нос матча нашей сборной 
на руку. Ведь на снегу и на 
ветру можно было очки поте-
рять. Да и образовавшийся 
отрыв от соперников в семь 
потерянных очков наверняка 

действует деморализующе 
на португальцев. Кстати, в 
матче против Израиля зени-
товцы Данни и Луиш Нету на 
поле не вышли, зато Бруну 
Алвеш не только появился в 
стартовом составе, но и по-
сле подачи с углового уда-
ром головой на второй ми-
нуте открыл счет. Правда, за-
тем помог забить Израилю.

Также миром разошлись с 
итальянцами и бразильцы,  

за которых 85 минут отыграл 
Халк. Надо сказать, смотрел-
ся он в сборной более чем 
гармонично, хотя и не забил.

Сегодня в Лондоне у Хал-
ка будет удвоенная мотива-
ция - Бразилия против Рос-
сии. Может, этот матч станет 
своеобразной психологиче-
ской терапией для всех уча-
ствующих в нем зенитовцев?

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Reuters/Vostock-Photo  

Оскорби судью 
за 100 тысяч

«Терек» сыграет с «Зенитом» 
на нейтральном поле

НЕТ, все-таки веселый 
у нас чемпионат. Пусть 
качество мартовского 
футбола в Премьер-лиге 
нынче оставляет желать 
лучшего, зато вокруг 
матчей страсти кипят не-
шуточные. Такие, что без 
КДК не разберешься. Да 
и с ним, как выясняется, 
тоже получается не очень 
- свидетельством чему 
странное решение КДК 
по скандальному эпизо-
ду на матче «Терек» - «Ру-
бин». Свой следующий 
матч - против «Зенита» 
- грозненский клуб про-
ведет 31 марта на ней-
тральном поле. Ориенти-
ровочно - в Махачкале.

МНОГИЕ уже в курсе, что 
во время игры все, конечно 
же, слышали (или слышали, 
как слышали другие), как 
президент Чеченской Рес-
публики Рамзан Кадыров 
после несправедливого, по 
его мнению, удаления фут-
болиста «Терека» не сдер-
жался и на весь стадион в 
микрофон назвал нижего-
родского арбитра Михаила 
Вилкова «судья продаж-
ная», добавив еще и сло-
во «козел». Точнее, сперва 
никто не понял, кто кричал, 
но Кадыров чистосердечно 
признался в содеянном. И 
даже извинился перед бо-
лельщиками, но не перед 
Вилковым, которого по-
вторно назвал продажным.

При этом судью в Гроз-
ном никто и пальцем не 
тронул. Значительный про-
гресс по сравнению с 2008-
м, когда на арбитра Алек-
сандра Гвардиса там же 
сыпались угрозы, а на его 

коллегу Алексея Ковалева 
- удары. Хорошо запомнил 
свой визит в столицу Чечни 
в 2011-м и футболист мо-
лодежного состава «Крас-
нодара» Спартак Гогниев, 
которого били в подтри-
бунном помещении другого 
грозненского стадиона… 
На этом фоне словесные 
оскорбления смотрятся 
куда более выигрышно, 
почти что шагом вперед к 
нормализации обстановки! 
Но все же на них надо было 
как-то реагировать…

 КДК и отреагировал, 
причем в строгом соответ-
ствии с дисциплинарным 
регламентом РФС, о кото-
ром мы узнали много хоро-
шего после матча в Москве 
между «Динамо» и «Зени-
том». Тогда бросок файера 
не найденного до сих пор 
болельщика стоил питер-
цам технического пораже-
ния и двух матчей без зри-
телей, нынешний поступок 
болельщика «Терека» № 1 
стоил и ему, и клубу ноль 
рублей ноль копеек. Вот 
что сказал по этому поводу 
председатель КДК РФС Ар-
тур Григорьянц: «Как нами 
может быть как-то оценен 
факт оскорбления судьи, 
когда он не входит в поня-
тие дисциплинарного ре-
гламента». 

В то же время за присут-
ствие посторонних лиц в 
судейской комнате, куда 
заглянул после встречи 
Кадыров, «Терек» оштра-
фовали на 100 тысяч руб-
лей и обязали сыграть бли-
жайший домашний матч на 
нейтральном стадионе в 
другом городе. Пообещав 
в случае рецидива более 
жесткие санкции. 

(Окончание на стр. 12)
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В Грозном на футболе весело

Матч состоится в любую погоду? Только не в Белфасте...

ФУТБОЛ. ЧМ-2014. ОТБОРОЧНЫЙ ТУРНИР. ГРУППА F
Израиль - Португалия - 3:3, Люксембург - Азер-

байджан - 0:0. Матч Северная Ирландия - Россия пере-
несен на более поздний срок.

Положение команд. 1. Россия - 12 очков, 2. Израиль  
- 8, 3. Португалия - 8, 4. Сев. Ирландия - 3, 5. Азербайджан 
- 3, Люксембург - 2.

В ближайших матчах встречаются: 26 марта. Азер-
байджан - Португалия, Сев. Ирландия - Израиль. 7 июня. 
Португалия - Россия, Азербайджан - Люксембург.

РЕЗУЛЬТАТ

«Мареша» убил боец?
Подозревается профессиональный спортсмен

В ПРИЧАСТНОСТИ к ги-
бели одного из лидеров 
фанатского движения «Зе-
нита» Евгения «Мареша» 
Дмитриева подозревают 
мастера боевых едино-
борств, выходца с Кавка-
за, профессионального 
спортсмена Илью Хуба-
ева. Полиция задержала 
его на прошлой неделе, 
на следующий день после 
похорон Дмитриева.

28-ЛЕТНИЙ Евгений в ре-
зультате нападения получил 
тяжелую травму головы еще 

24 февраля, а спустя три не-
дели, несмотря на все стара-
ния врачей, умер в больнице, 
не приходя в сознание. 

Во время матча с «Мордо-
вией» на вираже «Петров-
ского» в память о товарище 
питерские фанаты вывесили 
несколько баннеров, а также 
молчали на протяжении пер-
вого тайма. Было возбужде-
но уголовное дело по статье 
о причинении тяжких теле-
сных повреждений, в рамках 
которого и был задержан Ху-
гаев. «Смена» будет следить 
за развитием событий.

Константин МАЛИНИН
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ЭХО ТРАГЕДИИ

Фанаты «Зенита» почтили 
память товарища 
на «Петровском»
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Взять всех и разогнать?!
Спаллетти вряд ли выведет «Зенит» на новый уровень игры, 

но пока должен остаться во главе команды

НА ДНЯХ в редакцию 
«Смены» пришло письмо. 
Не электронное, а напи-
санное от руки и в кон-
вертике - от разгневанно-
го  болельщика «Зенита». 
Завершалась последняя, 
восьмая страница рукопи-
си моралью: «Взять всех 
и разогнать!» Неужели 
пора?

Максимум - 
минимум

Зажрался, простите за 
жаргон, петербургский бо-
лельщик, зажрался! Команда 
идет на престижном третьем 
месте, прошла один весен-
ний еврокубковый раунд, 
обыграв «Ливерпуль», а бо-
лельщик недоволен. Пере-
кормили его чемпионскими 
титулами и обещаниями гро-
мить всех в Лиге чемпионов! 
Вот только руководителей 
клуба за язык никто не тя-
нул. И сотню миллионов на 
трансферы тратить никто не 
заставлял. А при таких рас-
кладах текущие результаты 
уже не катят. 

Расклад такой. Из Лиги 
чемпионов бесславно вы-
летели еще в прошлом году, 
из Лиги Европы, пусть и при 
относительном невезении, 
- уже в нынешнем, во вну-
треннем чемпионате зада-
ча-максимум теперь - второе 
место, она же - задача-ми-
нимум. Ибо если «Зенит» не 
попадет в Лигу чемпионов, в 
письмах уже будут требовать 
не разогнать всех, а… Доду-
мывайте сами.

По разные 
стороны

Способен ли Лучано Спал-
летти хотя бы эту проблему 
решить - большой вопрос. 
Поскольку ни для кого не яв-
ляется большим секретом - 
полностью командой италья-
нец уже давно не управляет. 
По сведениям «Смены», ряд 
игроков во главе с Игорем 
Денисовым не воспринима-
ют Спаллетти и, похоже, не 
собираются воспринимать. 
Однако дело явно не только в 
персоне тренера, ибо футбо-
листы друг с дружкой тоже не 
в ладах. Легионеры держат-
ся в стороне от россиян, рос-
сияне - в стороне от легионе-
ров, а отдельные персонажи, 
по слухам, вообще только 
сами с собой разговарива-
ют. Да о чем можно говорить, 
если капитан Роман Широ-
ков публично обвиняет Халка 
в том, что тот якобы помешал 
ему пенальти пробить…

Может ли такая команда 
добиваться больших побед? 

Ответ очевиден. Неочевид-
но - что делать дальше. По-
скольку момент, когда можно 
было разрулить ситуацию 
малой кровью, хозяева клу-
ба упустили давным-давно 
- прошлой осенью, по сути, 
неуклюже замяв скандал с 
Денисовым. Теперь уж явно 
придется вплоть до мая на-
блюдать за этим террари-
умом единомышленников. 
Прямо сейчас ломать копья 
и крушить головы просто 
бессмысленно. Во-первых, 
потому, что не найдется ни 

одного тренера в мире, ко-
торый в кратчайшие сро-
ки сможет нормализовать 
микроклимат в сине-бело-
голубом коллективе. А во-
вторых, новых футболистов, 
если они нужны, до следую-
щего трансферного окна все 
равно не заполучить.

Не время 
революции

Стоит ли устраивать рево-
люцию по окончании нынеш-
него чемпионата? На мой 
взгляд, без нее не обойтись. 
В своем нынешнем виде 
команда «Зенит» себя исчер-
пала. Не получив в свое вре-
мя от руководителей клуба 
всех необходимых рычагов 
управления коллективом, 
Спаллетти уже ни при каких 
обстоятельствах не научит-
ся ими пользоваться, даже 
если вдруг их получит. А фут-
болисты, для которых чужая 
зарплата важнее своей игры, 
никогда не станут лезть из 
кожи вон ради команды.

Я далек от мысли, что сей-
час в «Зените» с должным на-
строем играет только Халк, о 
чем без устали твердят мно-
гие специалисты. Нет, конеч-
но. Но сдали ведь даже те, 

кто еще относительно недав-
но считался примером для 
подражания в плане самоот-
дачи, - Николас Ломбертс, 
например. А Широков, кото-
рый в начале сезона весьма 
неплохо бегал по полю, с 
каждой игрой все медленнее 
и медленнее ходит пешком. 

Спрашивается, чем «Зе-
нит» может брать соперни-
ков? «Физикой»? Нет. Так-
тикой? Тоже нет: Спаллетти  
постоянно допускает «дет-
ские» ошибки. Командным 
духом? Его нет. Остается 
только класс игроков, кото-
рый высок по определению. 
Возможно, его и хватит для 
второго места. Тот, кто тре-
тий, - для Лиги чемпионов 
лишний.

Ну а по окончании чемпи-
оната России должно насту-
пить время больших пере-
мен. И для «Зенита», и для 
Спаллетти, которого с деся-
ток клубов с удовольствием 
примут в его родной Италии. 
Правда, ни один из них не 
сможет платить Лучано та-
кую зарплату, какую он полу-
чает в России. А потому по 
доброй воле Мистер ни за 
что не променяет «Зенит» ни 
на какой «Интер». 

Константин МАЛИНИН
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БОЛЕВАЯ ТОЧКА

Смена - Зенит

Такую зарплату, как в «Зените», 
Спаллетти нигде платить не будут

Чем «Зенит» 
может брать 
соперников? 
«Физикой»? 
Нет. Тактикой? 
Нет: Спаллетти  
постоянно 
допускает 
«детские» 
ошибки. 
Командным 
духом? Его 
нет. Остается 
только класс.

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. 
ПРЕМЬЕР-ЛИГА 

Положение команд

Команда И М О
1 ЦСКА 21 36 -17 49 
2 Анжи 21 35 - 21 42 
3 Зенит 21 37 - 21 41 
4 Спартак 21 38 - 31 36 
5 Кубань 21 35 - 22 36 
6 Рубин 21 27 - 19 35 
7 Динамо 21 30 - 26 34 
8 Терек 21 24 - 30 33 
9 Локомотив 21 27 - 22 32 

10 Краснодар 21 35 - 29 31 
11 Амкар 21 25 - 34 22 
12 Ростов 21 21 - 27 21 
13 Волга  21 21 - 33 20 
14 Крылья Советов 21 19 - 39 17 
15 Мордовия 21 20 - 42 12 
16 Алания 21 19 - 36 12 

В следующем, 22-м 
туре встречаются. 
30 марта. «Рубин» - «Ло-
комотив», «Крылья Сове-
тов» - «Мордовия», «Дина-
мо» - «Ростов». 31 марта. 
«Терек» - «Зенит», «Волга» 
- Амкар», «Краснодар» - 
«Анжи», «Спартак» - «Ку-
бань». 1 апреля. «Алания» 
- ЦСКА.
Бомбардиры: Юра Мов-
сисян («Краснодар»/ 
«Спартак») - 12, Ласина 
Траоре («Анжи»), Алек-
сандр Кержаков («Зенит») 
- по 10, Александр Коко-
рин («Динамо»), Ахмед 
Муса (ЦСКА), Данило Неко 
(«Алания») - по 9, Вандер-
сон («Краснодар»), Араз 
Озбилиз («Кубань») - по 8.

РЕЗУЛЬТАТ(Окончание. 
Начало на стр. 11)

А за использование си-
стемы оповещения стади-
она для поддержки прини-
мающей команды «Терек» 
оштрафовали еще на 100 
тысяч рублей.

Сумма, согласитесь, по 
футбольным меркам весь-
ма скромная. И можно 
сказать, открывающая для 
клубов Премьер-лиги но-
вые бизнес-возможности. 
К примеру, почему бы не 
сдавать систему оповеще-
ния во время игр в аренду 
состоятельным болель-
щикам, предположим, за 
200 тысяч. Желающие на-
верняка найдутся, выго-
ворятся по громкой связи 
о судействе, повысят уро-
вень шоу, а заодно и обе-
спечат дополнительный 
доход любимому клубу и 
РФС. 

Согласитесь, странный 
вердикт КДК не устроил 
ровным счетом никого. Ни 
Кадырова, который счи-
тает его противоречащим 
действующим нормам, ни 
«Терек» в лице президента 
клуба Магомеда Даудо-
ва, отметившего: «Нево-
оруженным глазом видно, 
что на решение КДК по-
влияли другие моменты 
и силы» - и сразу же по-
обещавшего подать апел-
ляцию. Недовольны и в 
«Зените». Причем не мяг-
костью, как можно было 
логично предположить, а 
напротив, жесткостью на-
казания, поскольку также 
очень хотят играть в Гроз-
ном, а не на нейтральном 
поле. О чем и сообщили в 
совместном с «Тереком» 
заявлении.

Со стороны позиция 
«Зенита» выглядит, мягко 
говоря, странной. Ведь 
накануне руководители 
«Терека» прямым текстом 
клеймили «Зенит», в угоду 
которому якобы и принято 
решение КДК. А уже после 
«совместного заявления» 
вице-президент «Терека» 
Хайдар Алханов и вовсе 
пригрозил бойкотом его 
клубом матча с «Зени-
том». Правда, этот бред 
опроверг лично Кадыров 
- «Терек» играть будет. 
Даже если поданная им на 
решение КДК апелляция 
будет отклонена.

Самое же удивительное 
во всей этой истории то, 
что ни одна официальная 
душа не заступилась за 
арбитра Вилкова, который 
явно не наберется муже-
ства, чтобы подать на Ка-
дырова судебный иск. Так 
кто же футбольный судья 
в России?! Процитируем 
Кадырова?  

Константин МАЛИНИН

Оскорби 
судью за 

100 тысяч

СКАНДАЛ
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«Зениту» не хватает 
цемента и кирпичей

Эксперты «Смены» считают, что питерцам 
все же по силам пробиться в Лигу чемпионов

ДАВНЫМ-ДАВНО по-
теряв свою фирменную, 
чемпионскую игру, «Зе-
нит» ее до сих пор не на-
шел. Как следствие, на-
тужный и не слишком зре-
лищный футбол привел к 
последовательному вы-
лету из Лиги чемпионов и 
Лиги Европы и не самым 
удачным результатам в 
чемпионате России. О 
причинах неудач «Зенита» 
и о том, что ждет команду 
в ближайшем будущем, 
рассуждают эксперты 
«Смены» - Александр Тар-
ханов, Вячеслав Мельни-
ков и Михаил Гершкович.

1. Исчерпал ли себя Лу-
чано Спаллетти в «Зени-
те»?

Александр Тарханов: 
- Как можно после первых 

неудач говорить, что Спал-
летти себя исчерпал?! Луча-
но все-таки не 70 лет, он еще 
сравнительно молодой чело-
век, способный добиваться 
успехов. Другое дело, что, 
возможно, он действительно 
немного устал от команды... 
Заметно, что у «Зенита» игра 
по-прежнему не получает-
ся, ему чего-то все время 
не хватает. В старании фут-
болистам не откажешь, но 
былой легкости не наблюда-
ется и в помине. Возможно, 
команде мешают внутренние 
противоречия, некий про-
должающийся внутренний 
конфликт. Сложно сказать, 
сколько времени понадо-
бится итальянскому тренеру, 
дабы вновь наладить игру. 
Но в любом случае до кон-
ца нынешнего чемпионата 
России отправлять его в от-
ставку нет никакого смысла. 
К тому же сам Спаллетти, по 
его словам, покидать до ис-
течения своего контракта 
«Зенит» не собирается. Зна-
чит, верит в возможность ис-
правления ситуации.

Вячеслав Мельников: 
- По нынешней игре оче-

видно, что проблемы у 
команды достаточно серьез-
ны. Давно не видел такой 
беспросветности, как в мат-
че против «Мордовии». Есть 
ли будущее у Спаллетти в 
«Зените»? Тут многое будет 
зависеть от его выдержки, 
терпения, личностных ка-
честв. Итальянец должен по-
ставить правильный диагноз, 
определить причины кризи-
са и найти рецепт выхода из 
этой, надо признать, очень 
сложной ситуации. Полгода 
на поиск решения оказалось 
мало. Но будет хуже, если 
раскол усугубится еще. По-

нимаю руководство клуба: 
оно не хочет бросаться из 
стороны в сторону и оказы-
вает поддержку Лучано.  Хо-
чется надеяться, что до лета 
игра начнет налаживаться и 
мы по крайней мере увидим 
ростки позитива. А если нет, 
то тогда какой смысл италь-
янцу оставаться...

Михаил Гершкович: 
- Безусловно, от «Зенита» 

ждали других результатов, 
чем в нынешнем сезоне. В 
жизни каждой команды слу-
чаются кризисные моменты, 
но, надо признать, в Европе 
питерцы проваливают уже 
не первую кампанию. Так что 
можно говорить об опреде-
ленной тенденции. Хотя не 
думаю, что если бы на месте 
Спаллетти был другой тре-
нер, то его бы прямо сейчас 
обязательно уволили. Хозя-
ева «Зенита» - мудрые люди. 
По окончании сезона они 
обязательно выявят слабое 
звено, мешающее развитию 
клуба, и, не сомневаюсь, 
примут правильные реше-
ния.

2. Почему до сих пор не 
погашен внутренний кон-
фликт в команде?

Тарханов:
 - Обычно в таких ситуаци-

ях всему виной финансовые 
вопросы. Команда оказалась 
не готова к покупке очень до-
рогих футболистов с боль-
шими зарплатами, взятых 
на роль лидеров. Может, в 
Европе такие приобретения 
в порядке вещей, но у нас 
нет - свои игроки хотят оста-
ваться первыми парнями на 

деревне. Конечно же, руко-
водству клуба требовалось 
отреагировать на конфликт 
пожестче, однако этого, увы, 
сделано не было.

Мельников: 
- Хотя осенний скандал и 

удалось урегулировать, ви-
димо, в команде остались 
недовольные. Футбольный 
коллектив, где собраны та-
лантливые люди с отнюдь 
не сахарными характерами, 
очень сложно создать, зато 
расколоть можно одним-дву-
мя неверными действиями. 
А залатать образовавшуюся 
трещину пока, образно гово-
ря, не хватает цемента, кир-
пичей…

Гершкович: 
- Очевидно, что кризис в 

команде продолжается. При-
веду такой, пусть несколько 
грубоватый, пример: когда 
маленький ребенок, прости-
те, навалит в штаны, он до 
последнего не признается, 

надеется, что все как-то об-
разуется. Но, естественно, 
проблему его молчание не 
решает. Так и в нынешнем 
«Зените»: время идет, а мик-
роклимат не улучшается, за-
метно, что в «королевстве» 
далеко не все ладно. Не 
чувствуется былого куража, 
духа, унисона. Подготовить 
команду физически легче 
всего, куда сложнее вернуть 
потерянную комфортную 
психологическую атмосфе-
ру. Но считаю, что это все же 
возможно, надо только руко-
водству клуба сделать гра-
мотные, выверенные управ-
ленческие шаги по нормали-
зации обстановки.

3. Как завершится для 
«Зенита» нынешний се-
зон?

Тарханов: 
- ЦСКА достать вряд ли 

удастся, а вот опередить 
«Анжи» и попасть в Лигу чем-

пионов вполне возможно. 
Рискну предположить, что 
зенитовцам все же удастся 
выиграть «серебро». Хотя тот 
факт, что с августа питерская 
команда никак не может об-
рести свою прежнюю игру, 
настораживает.

Мельников:
 - Как бы ни выступил «Зе-

нит» в чемпионате России, 
неудача в еврокубках уже 
заставляет воспринимать 
сезон как проваленный. Но 
в Премьер-лиге, если все-
таки удастся наладить игру, 
еще ничего не потеряно. В 
«Анжи», честно говоря, ни-
когда особо не верил. Такое 
впечатление, что во время 
зимней подготовки футболи-
сты тренировали сами себя 
- устраивали пиар-акции, 
отдыхали когда хотели, за 
что сейчас и расплачивают-
ся. ЦСКА также вполне мож-
но достать и побороться за 
чемпионство. Да, нынче ар-
мейцы выглядят лучше «Зе-
нита». Но в прошлом сезоне 
ЦСКА растерял солидное 
преимущество буквально 
за несколько туров и явно 
не застрахован от игрового 
спада и сейчас. К тому же ка-
лендарь у армейцев все же 
объективно посложнее зени-
товского.

Гершкович: 
- В данный момент не все 

зависит от «Зенита»: для за-
воевания чемпионского титу-
ла питерцам необходим про-
вал ЦСКА. А пока армейцы, 
наоборот, выделяются среди 
троицы фаворитов своим ду-
хом, единым направлением 
энергии. Считаю, питерско-
му клубу по силам бороться 
за путевку в Лигу чемпионов 
с «Анжи», тем более махач-
калинцы также находятся в 
игровом кризисе. Шансы ко-
манд примерно равны.

Подготовил 
Сергей ПОДУШКИН

Фото
Максима КОНСТАНТИНОВА,

 Кирилла КУДРЯВЦЕВА 
и ИТАР-ТАСС

ЭКСПЕРТЫ «СМЕНЫ»

Александр ТАРХАНОВ, 
заслуженный тренер 
России, бывший главный 
тренер ЦСКА 

Вячеслав МЕЛЬНИКОВ, 
чемпион СССР, бывший 
главный тренер «Зенита» 

Михаил ГЕРШКОВИЧ, 
председатель Объединения 
отечественных тренеров, 
экс-тренер сборной России

В чемпионате России теперь уже не все зависит от «Зенита»
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Ростом выше 
Малафеева

Первый блин 19-летнего вратаря 
Егора Бабурина не вышел комом

Стадион 
еще три года 

ждать?
Сдачу в эксплуатацию 
арены на Крестовском 

могут перенести на 2016-й

В ПОСЛЕДНИЕ годы каж-
дое появление на поле в 
составе «Зенита» молодых 
питерских игроков - собы-
тие не рядовое. Даже из 
ряда вон выходящее. Вот 
и на сей раз только форс-
мажор в виде травмы гол-
кипера Юрия Жевнова во 
встрече с «Мордовией» 
привел к дебюту в Пре-
мьер-лиге 19-летнего вра-
таря Егора Бабурина.

Форс-мажор 
в помощь

Вообще «Зенит» потерял 
двух опытных вратарей бук-
вально за несколько дней. 
Накануне свидания с «Базе-
лем» повредил спину голки-
пер № 1 Вячеслав Малафеев, 
а его сменщика, зенитовско-
го голкипера № 2 Юрия Жев-
нова, хватило в общей слож-
ности  на сто минут - уже в 
самом начале матча против 
«Мордовии» он дернул зад-
нюю поверхность бедра. Так 
«Зенит» остался с вратарем 
№ 3. И вовсе не с опытным 
Дмитрием Бородиным, ко-
торый довольно тихо и не-
заметно покинул команду и 
вообще завершил карьеру, а 
с юным Бабуриным.

Хотя впервые в заявку «Зе-
нита» фамилию Егора внесли 
еще три года назад, было по-
нятно, что это лишь формаль-
ность. Но потихоньку уроже-
нец Чернигова и воспитан-
ник зенитовской футбольной 
академии начал осваивать-
ся в команде, привлекался 
к тренировкам с основой, 
играл за «молодежку». Ми-
нувшей осенью он про длил 
контракт с «Зенитом» до 
конца сезона-2013/14, а по-
том поехал вместе с первым 
составом на зимние сборы. 
Причем не только трениро-
вался под присмотром Луча-
но Спаллетти, но и сыграл в 
товарищеском матче против 
саудовского «Аль-Хиляля». 

Хотя понятно, что, если бы 
не случай, в играх нынешне-
го чемпионата Бабурина мы 
вряд ли бы увидели. 

Но ведь и Малафеев ле-
том 1999-го дебютировал в 
основе из-за форс-мажора 
- удаления с поля в матче с 
«Аланией» опытного Романа 
Березовского. Кстати, по-
сле того дебюта Слава около 
двух лет боролся за место в 
воротах, в результате отвое-
вав его у Березовского с Бо-
родиным с большим трудом. 

С реакцией - 
порядок

А весной 2004-го в «Зени-
те» произошла аналогичная 
нынешней ситуация - друг за 
другом отправились в лаза-
рет Малафеев и его сменщик 
словак Камил Чонтофаль-
ски. Пришлось обращаться 
к услугам 19-летнего Сергея 
Иванова, голкипера юноше-
ской сборной России, счи-
тавшегося весьма перспек-
тивным. Однако при Иванове 
«Зенит» слишком много про-
пускал, и, как только Мала-
феев с Чонтофальским вы-
здоровели, Сергея вновь за-
двинули в глубокий запас. По 
окончании сезона он покинул 
команду, а спустя несколько 
лет завершил футбольную 
карьеру.

Хочется надеяться, что Ба-
бурин все же повторит судь-
бу не Иванова, а Малафеева 
- вырастет в классного вра-
таря.   

Сейчас специалисты на-
перебой хвалят Бабурина за 

хорошую реакцию, быстрые 
руки и ноги, физические дан-
ные - ростом он даже выше 
Малафеева (188 см против 
185 см). Отметили дебют 
Егора партнеры по команде 
и Спаллетти. Не исключено, 
с учетом постоянных травм и 
отсутствия игровой практики 
у Жевнова Бабурин поборет-
ся для начала в «Зените» за 
звание вратаря № 2, а там, 
глядишь, станет достойным 
наследником Малафеева.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото ИТАР-ТАСС

СТРОИТЕЛЬСТВО «Зе-
нит-арены» на Крестов-
ском острове может быть 
завершено не к осени 
2015-го, как было обеща-
но ранее, а только к лету 
2016-го. Кроме того, про-
куратура Петербурга об-
наружила на стройке не-
легальных мигрантов. В 
общем, жизнь вокруг го-
ре-стадиона продолжает 
бурлить.

КАК сообщил руководи-
тель Фонда капитального 
строительства и реконструк-
ции Роман Складнев, моно-
литные работы должны за-
вершить к четвертому квар-
талу следующего года, а вот 
монтаж кровли стадиона 
планируется начать только 
во втором-третьем квартале 
2014-го. Поскольку от мо-
мента начала кровельных ра-
бот до пуска «Зенит-арены» в 
эксплуатацию должен прой-
ти 21 месяц, логично пред-
положить: стадион сможет 
принять футболистов не 
раньше 1 января и не позд-
нее 1 июля 2016-го. Хотя сам 
Складнев добавил, что озву-
ченные в декабре сроки 
окончания стоительства (до 
октября 2015-го) сохраня-
ются. 

В то же время новый вице-
губернатор Петербурга по 
строительству Марат Ога-
несян заверил обществен-
ность, что проект удастся ре-

ализовать в 2016-м и больше 
никаких переносов не будет. 
Также он отметил, что но-
вая смета строительства, 
которую должны утвердить 
в ближайшие недели, будет 
сильно отличаться от 44 мил-
лиардов рублей в сторону 
уменьшения.

А руководитель строитель-
ства стадиона Карен Мди-
ванян на прошлой неделе  
рапортовал о ходе работ: 
конструкция чаши стадиона 
и металлоконструкции вы-
движного поля выполнены на 
50 процентов, ферма внеш-
него контура построена на 
75 процентов, мост над по-
лем готов на 96 процентов. 
Заодно Мдиванян опроверг 
заявления представителей 
прокуратуры Петербурга о 
привлечении к строитель-
ству арены нелегальных ми-
грантов: по его словам, ми-
гранты, возводящие стади-
он, вполне легальны - просто 
они оформлены не так, как 
положено...

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Святослава АКИМОВА

НОВОЕ ИМЯ

СТАРЫЕ РАНЫ

Мигранты, 
возводящие 
стадион, вполне 
легальны - 
просто они 
оформлены 
не так, как 
положено...

Егор БАБУРИН, вра-
тарь «Зенита»:

- Конечно, это было нео-
жиданно, но для того и на-
хожусь в команде, чтобы в 
случае чего выйти на поле. 
С дебютом все ребята по-
здравили. И Жевнов тоже, 
а Малафеев СМС прислал. 
О борьбе за место в осно-
ве мне еще рано думать, 
надо тренироваться.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Егор прыгучий!

Стадион-шоу продолжается
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Премьера
«Любовная история»

29, 30 марта
Театр «Приют комедианта»

УЧИТЫВАЯ имена создателей нового спек-
такля - видного немецкого драматурга ХХ века 
Хайнера Мюллера и одного из самых интерес-
ных молодых питерских режиссеров Дмитрия 
Волкострелова, - стоит ожидать, что за его 
простым названием скрывается очень непро-
стая история. Ведь рассказывая о романти-
ческих отношениях между студентом и фа-
бричной девчонкой, Мюллер поднимает массу 
проблем, в том числе равноправия полов. Ну а 
Волкострелов старается не отставать.

Выставка
«Ружье и рукопись»

До 9 июня
Гатчинский дворец

РУЖЬЕ из коллекции графа Орлова, созданное 
в XVII веке в Германии, «выстрелило» в веке XXI. А 
именно в 2009 году, когда сотрудники музея ре-
шили его внимательно осмотреть и обнаружили 
внутри фрагменты пергаментной рукописи XIV 
века, содержащей текст Библии в переводе свя-
того Иеронима. Причем порванной на листы руко-
писью было просто обклеено ложе ружья. Види-
мо, во времена его создания рукописные тексты 
уже не ценились. В отличие от дня сегодняшнего, 
когда они становятся музейными экспонатами.

 Концерт
Группа «Непоседы»

31 марта
БКЗ «Октябрьский»

ПЕРЕЧИСЛЯТЬ имена отечественных звезд 
шоу-бизнеса, начинавших творческий путь в 
группе «Непоседы», можно долго. Они у всех на 
слуху и на виду. А сегодня в группе подрастает 
очередное поколение, явно претендующее в 
скором времени занять свое место на эстраде. 
Поэтому танцуют и поют дети-«непоседы» со-
всем как взрослые. Так что концерт вполне по-
дойдет для семейного культпохода.

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

Понять 
и простить?

Новые герои Первого канала - 
из мест не столь отдаленных

ШОКОВОЕ состояние, в 
которое приводила всех 
вменяемых телезрителей 
передача Первого канала 
«Дешево и сердито» с Да-
рьей Донцовой, видимо, 
настигло все-таки и руко-
водство канала. И, напо-
следок ударно посадив 
соведущих Донцовой в 
количестве пяти мужичков 
на унитазы - примерять, 
какой удобнее, - создате-
ли программы с нами про-
стились. Но теперь вместо 
мужчин на унитазах Пер-
вый в это же время демон-
стрирует мужчин в местах 
не столь отдаленных.

ИМЕННО они стали геро-
ями нового проекта Кирил-
ла Набутова «Пока еще не 
поздно». Причем героями 
не отрицательными, а в духе 
дневного эфира Первого 
- лирическими, романтиче-
скими, а некоторые даже ге-
роическими. И все, как один, 
взывают к сочувствию, пони-

манию и прощению. По край-
ней мере ведущий Набутов 
так их позиционирует.

Ведь как все преподносит-
ся - ну подумаешь, грабеж 
или убийство родственника. 
Все же не так просто случи-
лось - или грабил ради люби-
мой жены, или родственник 
был так себе. Теперь зато 
вор или убийца раскаива-
ется. Рыдает при встречах 
с бабушкой или участвует в 
самодеятельности. Только 
умиляться остается!

В общем, Набутов ста-
рательно находит любые 
оправдания для, как ни кру-
ти, преступников. Причем 
непонятно, с какой целью. 
Выдвинем предположение, 
что у него - сговор с создате-
лями программы «Давай по-
женимся!». Ведь, посмотрев 
набутовскую программу, 
масса сердобольных рос-
сийских женщин точно потя-
нется на Первый в качестве 
невест, рвущихся пригреть 
«униженных и оскорблен-
ных» уголовников.

Анна ТАРАСОВА
Рисунок Максима СМАГИНА

ТЕЛЕРЕВИЗОР
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Не рекорда ради
26 мая на ступенях Исаакиевского собора 

выступит грандиозный хор

ЧЕТЫРЕ тысячи человек 
в День города будут петь 
произведения русских 
композиторов на ступе-
нях Исаакия. В Смольном 
предполагают, что собы-
тие может удостоиться за-
несения в Книгу рекордов 
Гиннесса.

ВЫСТУПЛЕНИЕ такого 
большого коллектива запла-
нировано на воскресенье, 26 
мая. Поскольку День города 
- 27 мая - приходится в этом 
году на понедельник, ре-
шено порадовать слушате-
лей в выходной. Руководить 
сводным хором, в состав 
которого войдут как профес-
сионалы, так и школьники, 
предстоит народному арти-
сту СССР Владиславу Черну-
шенко.

Перед концертом должны 
пройти четыре репетиции, 
однако место их проведения 
пока держится в секрете. Со-

трудники Капеллы также не 
готовы сегодня сказать, ка-
кие именно хоры объединят-
ся для выступления, примут 
ли участие в масштабном 
действе российские звезды.

Не спешат комментиро-
вать предложение о высту-
плении на ступенях Исаакия 
четырех тысяч человек и со-
трудники собора. Работники 
административно-хозяйст-
венного отдела, правда, вы-
разили сомнение в том, что 
«два пехотных полка поме-
стятся не то что на ступенях, 
а даже на всей площади».

- Выражение «на ступенях 
Исаакия» надо понимать об-
разно, - пояснила «Смене» 
пресс-секретарь вице-гу-
бернатора Василия Кичед-
жи Юлия Стрижак. - Перед 
собором создадут, как на-
зывают их профессионалы, 
«станки», где и разместятся 
четыре тысячи выступаю-
щих. В сводный хор войдут 
как профессиональные, так 
и любительские коллективы 
всех возрастов. С ними уже, 
пока по отдельности, начали 
работать концертмейстеры, 

которых привлек к репетици-
ям Владислав Чернушенко. 
Мощный репертуар, состоя-
щий в основном из патрио-
тических песен, сейчас про-
ходит окончательное согла-
сование. Надеемся, это бу-
дет яркое зрелище, которое 
запомнится петербуржцам. 
Горожане станут очевидцами 
крупного события в жизни 
культурной столицы России.

Заметим, что Книга ре-
кордов Гиннесса, возможно, 
не претерпит изменений. 
Самым большим русским 
хором признан хор из пяти 
тысяч человек, который уча-
ствовал в фестивале «Рус-
ское поле», состоявшемся в 
прошлом году в Москве. Но 
разве дело в рекорде? От-
радно само по себе желание 
сделать День города запо-
минающимся и порадовать 
петербуржцев хорошей му-
зыкой. Пусть достижение не 
попадет в заморское изда-
ние, зато будет установлен 
рекорд нашего родного го-
рода.

Людмила 
АНДРЕЕВА

ГОТОВЯСЬ   
К ДНЮ ГОРОДА

Исаакий ждет великолепного праздника русской музыки
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Когда вернется третий ангел?
Считается, что наш город оберегается тремя ангелами - золотым, 

бронзовым и цинковым. Первые две скульптуры на месте, 
третью вот уже много лет никто не видел

Марис Янсонс 
снова на родной сцене

Баварский оркестр исполнит в Большом зале Филармонии 
произведения Бетховена и Берлиоза

ГОРОДСКАЯ   
ЛЕГЕНДА

О ПЕТЕРБУРГЕ сложе-
но много легенд. Леген-
да об ангелах, пожалуй, 
самая красивая. Этих ан-
гелов у нашего города 
три. Золотой, венчающий 
шпиль Пет ропавловского 
собора, бронзовый, взи-
рающий на город с Алек-
сандровской колонны, и 
цинковый - тот, что воз-
вышается над куполом 
церкви Св. Екатерины на 
Васильевском острове. 
Соединить три скульптуры 
- и получится треугольник, 
настоящая «святая тро-
ица». Но если золотого и 
бронзового ангелов пери-
одически реставрировали 
- даже в советские време-
на, то василеостровский 
последние 70 лет ветшал, 
а в 2004-м и вовсе исчез с 
купола церкви Св. Екате-
рины.

Был ангелом, 
стал пионером
Раньше ангел возвышался 

над островом, теперь - ютит-
ся в небольшой деревянной 
пристройке к храму и выгля-
дит так, как будто его долго 
пытали, - смотреть страшно. 
Дерево, из которого была 
вырезана скульптура ангела, 
отсырело и сгнило, а цинко-
вая облицовка - вся в белых 
разводах.

В 30-х годах прошлого сто-
летия атеисты вырвали из рук 
ангела крест, который имел 
не только религиозное зна-

чение, но и был для скульпту-
ры опорным элементом. Не 
стало креста - начала разру-
шаться сама скульптура. Над 
ангелом стали насмехаться: 
он действительно перестал 
походить на святого - напо-
минал больше пионера, ко-
торый салютует правой ру-
кой. А теперь петербуржцы 
даже не помнят, как выглядел 
купол церкви, - за десять лет 
свыклись с видом зеленой 
сетки, покрывающей строи-
тельные леса.

За последнее столетие па-
мятнику был нанесен непо-
правимый ущерб. Такой, что 
сейчас он даже не поддается 
реставрации. Вот и настоя-
тель храма отец Иоанн гово-
рит: «Это бесполезно. Нужно 
делать нового».

Кстати, работа над ним 
уже началась. Сейчас рядом 
с обветшавшим ангелом 
стоит его близнец - белый и 
гладкий, но пока это только 

модель. Пройдут годы, пре-
жде чем купол церкви Свя-
той Екатерины обретет свой 
прежний облик.

Реставрация 
не за горами?
Этой церкви - 190 лет. Ею 

любовались супруги Анна 
Ахматова и Николай Гуми-
лев, жившие в Тучковом пе-
реулке, который они назы-
вали просто Тучкой. «Божий 
ангел, зимним утром тайно 
обручивший нас, с нашей 
жизни беспечальной глаз не 
сводит потемневших...» Ве-
роятно, именно василеост-
ровского ангела поэтесса 
имела в виду, создавая эти 
стихи.

Со времен революции и 
до начала 2000-х храм пре-
бывал в запустении. В 50-х 

годах здесь разместились 
химические лаборатории 
Всероссийского научно-ис-
следовательского геолого-
разведочного института. Под 
куполом работал коллектор. 
Эта главная, бывшая когда-
то парадной, часть храма 
сейчас закрыта от посторон-
них глаз. Внутри - сыро, хо-
лодно и темно. Все заставле-
но строительными лесами, 
на стенах - копоть, плесень и 
даже какие-то надписи чер-
ным фломастером. И хотя за 
последние семь лет сделано 
немало - отреставрирова-
на колокольня, установлен 
позолоченный крест, - ска-
зать, что церковь полностью 
восстановлена, конечно же, 
нельзя.

За последние три года 
сюда не раз забирались ру-
феры (экстремалы, разгули-
вающие по крышам) - не с 
целью грабежа или осквер-
нения - так, поглазеть, оста-

вить автограф. А минувшим 
летом в помещение проник-
ли грабители. Перевернули 
все вверх дном.

- Чтобы восстановить храм, 
понадобится примерно мил-
лиард рублей, - говорит на-
стоятель отец Иоанн. - Такие 
деньги может дать только 
город - пожертвования при-
хожан тут не помогут.

Церковь Св. Екатерины 
уже внесена в реставраци-
онный план КГИОПа. На по-
вестке дня - полная замена 
сгнившего купола, реставра-
ция внутреннего убранства, 
возвращение иконостаса и, 
конечно же, установка ново-
го ангела. Прихожане хра-
ма уверены: после того как 
вернется третий ангел и пе-
тербургская «святая троица» 
воссоединится, жить горо-
жанам  станет немного легче.

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото автора

и Святослава АКИМОВА

31 МАРТА в Петербурге 
состоится концерт Сим-
фонического оркестра Ба-
варского радио под управ-
лением Мариса Янсонса.

ВСТРЕЧА поклонников с 
маэстро пройдет в Большом 
зале Филармонии в рамках 
Международного фестива-
ля им. Мстислава Ростро-
повича. Оркестр под управ-
лением Янсонса исполнит 
симфонию № 5 Бетховена и 

Фантастическую симфонию 
Берлиоза.

Для Мариса Арвидовича 
Большой зал Филармонии 
- знаковое место. Именно 
здесь он начинал свою бли-
стательную карьеру, буду-
чи учеником и помощником 
главного дирижера Симфо-
нического оркестра Филар-
монии Евгения Мравинского, 
именно здесь показал такой 
высокий класс работы, что 
обрел мировую известность.

Предстоящий концерт 
чрезвычайно важен для ма-
эстро. В январе Янсонс от-

метил 70-летний юбилей, 
но не устраивал по этому 
поводу больших торжеств. 
В интервью «Смене» Марис 
Арвидович тогда признался, 
что будет считать подарком 
к юбилею выступление в Фи-
лармонии с Баварским орке-
стром. Дирижер вспомнил, 
как три года назад его при-
нимали петербуржцы на той 
же самой сцене:

- Тогда я действительно 
долго работал на Западе и 
думал, что меня совсем за-
были. Я приехал с Баварским 
оркестром в Петербург, и то, 

как меня встретили на ро-
дине, было незабываемо, 
трогательно, замечательно! 
Публика слушала наше вы-
ступление потрясающе!

Наверняка и концерт 
31 марта пройдет на такой 
же эмоциональной волне: 
один из лучших в мире ор-
кестров подарит петербурж-
цам классику во всем ее ве-
ликолепии, а город на Неве  
в ответ - свою любовь. Дей-
ствительно - лучший подарок 
к юбилею Мариса Янсонса.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА

Культура

СОБЫТИЕ

Для Мариса Арвидовича 
Большой зал Филармонии - 
знаковое место

Модель новой скульптуры уже готова 
и стоит в церковной мастерской

Ангел исчез с церковного купола почти десять лет назад.
Когда вернется обратно - точно неизвестно
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Сергей МИГИЦКО:
«Живу в поезде 

Одесса - Петербург»
Любование городом, органная музыка 

и трудовые копейки в ЦПКиО - вот чем были наполнены 
дни народного артиста, когда он был еще студентом

В ГОСТЯХ   
У «СМЕНЫ»

Культура

ОДЕССИТ Сергей Мигиц-
ко приехал в Ленинград в 
1970-х - поступать в Теа-
тральный институт. При-
ехал - и тут же влюбился 
в наш город. Это состоя-
ние влюбленности не по-
кидает артиста и сегодня. 
Своими первыми, юноше-
скими воспоминаниями о 
Ленинграде, а также ре-
цептами выживания в ме-
гаполисе Мигицко поде-
лился со «Сменой».

Москва 
испугала, 

а Ленинград - 
очаровал

- Сергей Григорьевич, 
многих известных питер-
ских актеров зрители счи-
тают коренными ленин-
градцами, хотя в Ленин-
град они приехали изда-
лека. С вами - то же самое. 
Вы - одессит и петербур-
жец одновременно. Сами 
кем себя ощущаете?

- Я ехал в Ленинград учить-
ся и знал об этом городе 
только из книг и фильмов, 
он был для меня очень да-
леким, как другая галактика, 
он был как тайна. Я ведь из 
Одессы выезжал лишь од-
нажды - с классом в Москву. 
И я ее испугался! Испугался 
этого ритма, этого масшта-
ба, гула огромного города. А 
Ленинград меня очаровал - с 
первых дней. То, что я уви-
дел своими глазами, - белую 
ночь, великолепный центр, 
который я излазил в первую 
же ночь, - меня буквально 
потрясло. Увидел Эрмитаж, 
Дворцовую, Исаакий. Конеч-
но, я сразу же понял, что го-
род - волшебный…

После того июня 1970-го 
прошло уже много лет, мы 
все бегаем по магазинам, 
на съемки, в театр и не за-
мечаем, где мы живем. Все 
великолепие Петербурга 
стало для нас повседневно-
стью. Иногда приезжие, ино-
странцы говорят: «Люди, да 
вы хоть понимаете, какая это 
красота!» Тогда я абстраги-
руюсь от быта, оглядываюсь 
и с наслаждением думаю: 

«Какое счастье, что я живу в 
Петербурге». Но, конечно, не 
могу себя оторвать от Одес-
сы: там мое детство, вос-
поминания о легком, безза-
ботном времени, где улицы, 
первые свидания, пробы в 
профессии. И конечно же, 
море. Я ведь с морем всегда 
себя сочетал. А здесь, в Пи-
тере, образование, учителя, 
самостоятельность, первые 
шаги. В Петербурге я состо-
ялся как человек. А кто я на 
самом деле, одессит или ле-
нинградец, вы скажите сами. 
В конце концов, какая раз-
ница! Скорее всего, я живу в 
поезде Одесса - Петербург.

«Я ужасно 
выделялся»

- Но наверняка на первых 
порах жизнь в Ленинграде 
была не так безоблачна?

- Это так: сделать какой-то 
прорыв в северной столице 
очень сложно, здесь не каж-
дого ждут с распростертыми 
объятиями, здесь требова-
тельная публика. И потом 
- климат. Ой, ужас! Дождь 
идет и идет. Холодно... Я уже 
подружился со всеми фони-
атрами мира: у меня вечные 
проблемы с голосом. Но это 
все вторично по сравнению 
с моим желанием здесь жить 
и работать. С самого своего 
приезда я всегда старался 
принимать условия этого го-
рода, но не всегда это было 
просто. Я был слишком по-
движен, импульсивен. Сей-
час все, конечно, выровня-
лось, а тогда вечно шумел, 
дергался и ужасно выде-
лялся - точнее сказать, ше-
буршал. Меня одергивали 
на улице, в театре, артисты 
старшего поколения подол-
гу приглядывались ко мне. 
Я носил такие огромные на-
ручные часы, размером чуть 
ли не с будильник, - купил в 
комиссионном магазине. Так 
вот, эти часы громко тика-
ли, и на меня вечно огляды-
вались, в кино или в театре 
просили снять. Еще помню, 
как замечательный артист 
Театра им. Ленсовета интел-
лигентнейший Михаил Кон-
стантинович Девяткин как-то 
сказал мне: «Не понимаю я, 
что ты за человек такой. 
Может, у тебя проблемы? 
Может, тебе нужна по-
мощь, Сережа?» Все 
эти случаи я помню 

очень хорошо.
- Как вы выживали в свои 

студенческие годы?
- Во-первых, я очень мно-

го гулял, исследовал город. 
Прогулки были спаситель-
ными. Мне жутко были инте-

ресны эти каналы, протоки, 
притоки. Часто выходил на 
побережье Финского за-
лива. ЦПКиО был любимым 
уголком. Студентов Теа-
трального института там 
всегда ждали. В парке мы 
зарабатывали свои трудо-
вые копейки, переодеваясь 
то в одного персонажа, то в 
другого. Мы бегали лыжные 
кроссы, хотя лыжный кросс и 
Мигицко - это две вещи несо-
вместимые: во время забе-
гов я за бугром отсиживался. 

Любил пройтись из ЦПКиО в 
Гавань пешком, а еще лучше 
- прогуляться в белую ночь. 
Все это было классно! Есте-
ственно, я много лазил по 
театрам. Ходил везде и мог 
сыграть любую роль, как мне 
тогда казалось. Бегал в БДТ, 
еще у меня был абонемент в 
Капеллу на органные вече-
ра. В Одессе я и понятия не 
имел, что это такое. Когда в 
первый раз услышал звуки 
органа, еле устоял на ногах - 
такая мощь! В любую погоду 
я вечно болтался на Дворцо-
вой. Этот орган, небо, исто-
рия - все перемешивалось 
в голове и рождало образы. 
Они и сейчас рождаются: в 
Питере думается, мыслится 
и творится по-особому.

Когда в городе 
появится улица 
Товстоногова?

- Сергей Григорьевич, вы 
восхищались Ленингра-

дом своей юности, вос-
хищаетесь и Петербур-
гом сегодняшним. Но не-
ужели вас не раздражают 
эти вечные строительные 
леса, грязные дома, от-
реставрированные «под 
современность» истори-
ческие здания?

- К сожалению, грязь - это 
удел большого города. Да и 
жизнь наша стала быстрее, 
улицы завешены рекламой, 
заставлены машинами. Пом-
ню, раньше любая улица 
была видна в перспективе, 
а сейчас - еле разглядишь 
из-за большого количества 
машин. Но мы с вами живем 
не в лесу! Здесь промыш-
ленный мегаполис, и надо 
радоваться, что он еще со-
храняет статус культурной 
столицы. У нас есть наш 
центр! Это ведь не километр 
на километр. Это простран-
ство, заслуживающее люб-
ви, уважения, поощрения. 
Санкт-Петербург - памятник 
культуры, второго такого нет. 
Для меня все, что построено 
талантливыми руками, пре-
красно и, уж конечно, сносу 
не подлежит.

- Недавно в городе по-
явился сквер имени Хиля, 
это как раз недалеко от ва-
шего дома. А каких имен, 
на ваш взгляд, не хватает 
скверам и улицам нашего 
города? Назовите имена.

- Мне кажется, улицам 
надо давать имена выда-
ющихся деятелей культу-
ры - именно выдающихся. 
Кстати, я вообще считаю: у 
нас мало памятников! Вот в 
европейских городках это 
почему-то распространено 
больше. Памятник человеку, 
который присел на скамееч-
ку, или женщине с собачкой. 
Однажды видел потрясаю-
щий памятник в Германии 
- группа людей, сыгравших 
в жизни города особенную 
роль: один - пожарный, дру-
гой - почтальон.

А что касается имен, было 
бы здорово, если бы появи-
лась улица Георгия Товсто-
ногова, или моего учителя 
Игоря Владимирова, или 
Аркадия Райкина. Никого 
не хочу обидеть, ведь очень 
много талантливых и ярких 
людей жило в Петербурге. А 
что такое город? Город - это 
люди. Я поэтому изо всех 
сил призываю беречь и лю-
бить друг друга.

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото Интерпресс

«В Питере 
думается, 
мыслится 
и творится 
по-особому».

Сергей 
Григорьевич 
в студенческие 
годы 
обошел 
пешком 
весь город
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Виктор ТИХОНОВ: 
«Серия будет 

длинной»
Форвард армейцев считает, 

что команде надо продолжать 
играть в свой хоккей 

В ДВУХ матчах серии с 
«Динамо» форвард СКА 
Виктор Тихонов забросил 
две шайбы, однако армей-
цев это не спасло. Тем не 
менее унывать и сдавать-
ся Тихонов и Ко и не дума-
ют. 

- Сегодня мы играли гораз-
до лучше, создали много мо-
ментов, - рассказал Виктор 
после второй игры. - Только, 
в отличие от соперника, реа-
лизовать свои шансы не уда-
лось. Конечно, фактор фар-
та играет в спорте большую 
роль. Но невезение не про-
должается вечно, в следую-
щем матче фортуна может и 
к нам повернуться лицом.

- В команде не вспоми-
нают о разгромном пора-
жении годичной давности 
в финале конференции от 
«Динамо»?

- Нет. Думаю, все видят, что 
между прошлогодней и ны-
нешней серией существует 
большая разница, играем-то 

мы хорошо. Уверен, нынеш-
няя серия будет длинной, и 
мы обязательно вернемся в 
Петербург на пятый матч.

- Голкипер «Динамо» 
Александр Еременко дей-
ствует превосходно. Ка-
кой из его сейвов считаете 
ключевым?

- Он часто спасал свою 
команду, да и мы пару раз 
промахивались мимо пустых 
ворот. Нужно побыстрее за-
быть эти матчи в Петербурге 
и готовиться к играм в Мо-
скве. Ничего менять не сто-
ит, следует продолжать гнуть 
свою линию.

- Вратари армейцев пока 
не выручают. У вас есть к 
ним претензии?

- Мы выигрываем как 
команда и проигрываем как 
команда. Поэтому не хочу ни-
кого выделять, виноваты все. 
Теперь надо переломить, 
перевернуть серию. Физи-
чески хорошо себя показали, 
психологически совершили 
пару ошибок, но если и даль-
ше покажем такой хоккей, то 
все будет нормально.

Константин МАЛИНИН
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА

Спорт

Тихонов хочет побыстрее забыть матчи в Петербурге

Тел. 334-35-57Тел. 334-35-57

Индекс 55003
ПОДПИСКА-2013

Заканчивается 
ДОСРОЧНАЯ подписка 

на газету «Смена»

 на 2-е полугодие 2013 года 
во всех почтовых отделениях 

Санкт-Петербурга и Ленинградской области,  
а также в РЕДАКЦИИ.

(выпуск с ТВ-программой 
по понедельникам)

Ждем вас с 11 до 18 часов 
по адресу: 
ул. Мира, д. 34, лит. А. 

Проезд: от ст. метро «Выборгская» 
автобусом № 14 или трамваем № 6 
или от ст. метро «Горьковская», 
«Петроградская».

Стоимость подписки 
на 6 месяцев (27 выпусков)

до 
адресата

до 
востребования

В почтовых 
отделениях

420 руб. 
82 коп.

400 руб.
74 коп.

В редакции 
газеты 

396 руб. 378 руб.

н

Обращаем ваше внимание, что с 1 апреля 
подписные цены увеличатся!

ОТ ПЕРВОГО   
ЛИЦА

Кому больше 
идет щетина?!

Хоккеисты не будут бриться до окончания 
Кубка Гагарина или до вылета из него

ХОККЕЙНЫЕ традиции незыблемы. Одна 
из главных таких традиций - не бриться до 
окончания плей-офф. Мода на бородачей 
пришла, разумеется, из НХЛ, но прижи-
лась у наших хоккеистов «с первого захо-

да». Конечно, мало кто дорастит бороду, 
как у наставника «Динамо» Олега Знарока, 
но многое ведь зависит от того, кто дойдет 
до финала… Армейцы Евгений Артюхин с 
Алексеем Семеновым точно мечтают пере-
щеголять Знарока и в этом плане. Ну а пока 
что давайте просто прикинем, кому щети-
на больше идет.

Дарт Вейдер 
спешит 

на помощь
ОДНОМУ Коню-Огню в 

плей-офф не справиться. 
Как уже рассказывала «Сме-
на», на подмогу ему снаря-
дили Человека-Паука. Но и 
третий не лишний! Перед се-
рией с «Динамо» был выпи-
сан лично Дарт Вейдер! Все-
могущий герой «Звездных 
войн» теперь просто обязан 
защитить армейцев от бело-
голубых.

Константин МАЛИНИН
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА

ВОКРУГ  ПЛЕЙ-ОФФ



КАК-ТО невесело на 
душе. И непонятно, что 
терзает сильнее: то ли на-
рисовавшаяся перед СКА 
перспектива вновь ока-
заться за бортом финала 
Кубка Гагарина, то ли за-
малеванная, пока еще не 
окончательно, перспекти-
ва взять реванш у «Дина-
мо» за прошлогодний кон-
фуз. Но не время грустить. 
Пока не проиграно все - не 
проиграно ничего. Если 
все-таки «Петербург - это 
хоккей», то финальная се-
рия плей-офф конферен-
ции «Запад» вернется в 
Ледовый.

Три секунды 
до камбэка

Пятница. Перед Ледовым 
- небывалая прежде картина 
не маслом: спекулянты пы-
таются не продать билеты 
на хоккей, а купить! Хоккей 
нынче не балет - на хоккей 
билетов нет. Если у кого по-
является, то вырывают из 
рук даже за 5 тысяч рублей. 
Такого ценника в истории 
петербургского хоккейно-
го спекулятивного движе-
ния еще не было. Но ведь 
не было и такой жажды ре-
ванша! Это только для Юкки 
Ялонена нынешняя серия с 
«Динамо» - глава первая.

- А мне кажется, что для 
«Динамо» питерский СКА - не 
такой уж и принципиальный 
соперник. Сильный, опасный 
- да, но прошлогодней полу-
финальной серией в Москве, 
как в Питере, точно не живут! 
- считает звезда шоу-бизне-
са Виктор Дробыш, приехав-
ший в Ледовый поболеть за 
родное «Динамо».

В Питере - свое шоу, фир-

менное. Даже болельщиков 
наконец-то нарядили в си-
ние домашние, а не в белые 
гостевые цвета. Но и это не 
помогает. Первая минута: 
бросок - гол. В ворота Ильи 
Ежова. Дальше - больше. Ар-
мейцев словно подменили. 
Брака в передачах, обрезов  
столько, словно это не СКА 
в плей-офф, а «Автомоби-
лист» в регулярке. В обороне 
- решето. Что творит на льду 
Александр Осипов - вообще 
за гранью... Проигрываются 
практически все вбрасыва-
ния, а в зоне соперника - во-
обще все. С игровой дисци-
плиной тоже беда: «герои» 
все те же - Евгений Артюхин 
и Алексей Семенов. В ком-
пании с ними - Федор Фе-
доров. Но своим порывом 
гнева в адрес судей он во 
многом заводит команду.

Ремейк камбэка первого 
матча прошлогодней серии 
мог и состояться, попади 
Александр Кучерявенко в 
цель за три секунды до си-

рены. Не попал - 2:3. Налицо 
тактическая ошибка Ялонена 
- менять Ежова на шестого 
полевого игрока следовало 
сразу при удалении сопер-
ника, за 4 минуты до конца.

Просто 
«сушка»

Суббота. Спекулянты ис-
правились - есть билеты. Не 
могу сдержать себя, спра-
шиваю, где достали. Не при-
знаются. Предлагают купить 
за 3 тысячи. 

Армейцы тоже исправи-
лись. Давят так давят. Дина-
мовцев выручает кипер Алек-
сандр Еременко, фирменная 
«сушка» игры Олега Знарока 
и невезение хозяев. И еще 
одна ошибка Ялонена - не 
стоило выставлять  на игру 
другого вратаря. Ведь Ежов 
во второй половине первого 
матча уже играл на высоком 
уровне. Ивана Касутина ме-

няют после первого периода 
- поздно…

Да, все по-другому. СКА - 
без удалений, выигрывает 
большинство единоборств, 
хотя по-прежнему проигры-
вает большинство вбрасыва-
ний. Но результат - тот же.

- Игроки такого класса, как 
Калинин и Афиногенов, обя-
заны попадать в практиче-
ски незащищенные ворота, 
- пожимает плечами вратарь 
СКА Дмитрий Ячанов. - Но не 
все потеряно. 

Ничего не потеряно! Пока 
не проиграно все…

Даниил ОРЛОВСКИЙ
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА
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Невезучие
Несмотря на «повторение пройденного», 

СКА обязан вернуть серию с «Динамо» в Петербург
ШАЙ-БУ!

Спорт

Классная игра классных команд

Хоккей. КХЛ. Плей-офф. 
1/4 финала. «Ак Барс» - «Са-
лават Юлаев» - 3:4 (ОТ), 4:3 
(счет в серии - 4 - 3). 1/2 фи-
нала. СКА - «Динамо» - 2:3, 
2:4 (0 - 2). «Ак Барс» - «Трак-
тор» - 2:1 (ОТ), 3:1 (2 - 0).

РЕЗУЛЬТАТ

Александр 
МЕДВЕДЕВ, 
президент КХЛ, 
член совета 
директоров СКА: 
- Вторая игра получилась 

очень интересной. Эксперты 
разберут, но я думаю, что та-
кой хоккей не может не нра-
виться болельщикам. Встре-
чаются две команды с двумя 
разными стилями игры. Каж-
дый находит что-то для себя 
и в игре СКА, и в игре «Ди-
намо». Надо отдать должное 
вратарю динамовцев Алек-
сандру Еременко, который 
отразил во второй встрече 
более сорока бросков, что 
очень непросто. Тем не ме-
нее рано еще делать выводы 
по серии и по СКА. Думаю, 
третий матч даст новые ощу-
щения.

Юкка ЯЛОНЕН, 
главный тренер СКА: 
- Не знаю, почему нам не 

удалось продемонстриро-
вать свой хоккей в первом 
матче. Не исключено, дело 
здесь в психологии. Не чув-
ствую ли я вины, что до сих 
пор не сумел определить-
ся с первым вратарем? Нет, 
хотя на замену голкипера 
решиться всегда нелегко. 
Иногда от этого выигрыва-
ешь, иногда проигрываешь. 
Во второй игре мы показа-
ли максимум возможного. И 
очень жаль, что это не при-
несло желаемого результа-
та. Готов повторить свои сло-
ва о том, что никогда раньше 
не работал в команде, где 
руководство так много дела-
ет для тренера. Менеджмент 
предпринял все, дабы СКА 
был укомплектован лучши-
ми игроками. Ведь мы дей-
ствительно переиграли «Ди-
намо», только забросили на 
две шайбы меньше.  

Илья ГОРОХОВ, 
защитник «Динамо»: 
- Мы разбирали игру про-

тивника и выполнили тре-
нерское задание. Не все по-
лучалось, но главное - счет в 
нашу пользу. Реально ли за-
вершить серию 4:0? Прогно-
зов не даю. Постараемся все 
проанализировать и выйти 
на следующий поединок как 
на последний бой. Хотя и со-
перники, безусловно, про-
должат биться. Я играл про-
тив СКА в прошлом сезоне и 
могу сказать, что СКА сейчас 
стал гораздо сильнее. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Знарок преподает урок
Наставник «Динамо» защитил Ялонена

ГОД назад Олег Знарок чуть не 
довел до истерики экс-главного 
тренера СКА Милоша Ржигу, сей-
час решил заступиться за его пре-
емника Юкку Ялонена. Нет вопро-
сов, лучший тренер КХЛ последних 
лет чувствовал себя в питерском 
Ледовом не гостем, а хозяином. 
Хозяином положения.

ОТПРАЗДНОВАВ в январе пятиде-
сятилетний юбилей, наставник «Ди-
намо» не изменил себе, не добавил 
политкорректности в высказываниях. 
По-прежнему говорит все, что дума-
ет. И с лукавой улыбкой наблюдает со 

скамейки за игрой подопечных, само-
забвенно почесывая свою знаменитую 
бороду.

Прекрасный тактик, грамотный пси-
холог. Помнится, схлестнувшись в мар-
те 2012-го в подтрибунном помещении 
со Ржигой, Олег Валерьевич потом с 
улыбкой спросил у надувшегося Ми-
лоша: «Ты что, обиделся? Не стоит». 
Сейчас же Знарок решил защитить 
Ялонена от обозленных журналистов. 
«Зачем же вы так? Человек все-таки 
чемпионат мира выиграл. Высасыва-
ете из пальца непонятно что!» - всту-
пился он за коллегу. И, похлопав Юкку 
по плечу, добавил: «Ялонен, скажи им 
пару ласковых!»

Сергей ПОДУШКИН
Фото ИТАР-ТАСС

Годовое общее собрание 
акционеров (ГОСА) Открыто-
го акционерного общества 
«МЕДИУС» состоится 19 ап-
реля 2013 года в 16.00 в каби-
нете генерального директо-
ра, оф. 303, по юр./почт. 
адресу общества: 191040, 
г. Санкт-Петербург, ул. Коло-
менская, д. 4а. Регистрация 
участников в 15.00. Список 
лиц, имеющих право на уча-
стие в ГОСА, составлен на 
01 марта 2013 года. Повестка 
дня включает в себя обяза-
тельные вопросы ГОСА. С ма-
териалами к ГОСА можно 
ознакомиться с 31 марта с 
10.00 до 16.00 ежедневно по 
адресу общества, оф. 302.

ФИГУРА

Знарок вел себя в Ледовом как хозяин
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В Пост Великий пища наша - 
хрен, картошка, щи да каша!
Православные петербуржцы в эти весенние дни постятся

ГОТОВИМ
ПО-РУССКИ

ВКУСНО И ПОЛЕЗНО!

Кушать подано!

В ЭТОМ году Великий 
пост, начавшийся на про-
шлой неделе, продлит-
ся до 4 мая. Семь недель 
строгости и воздержания, 
за редчайшими исключе-
ниями, вовсе не предпо-
лагают полного отказа от 
пищи. Более того, в вели-
копостном меню - обилие 
вкусных и полезных блюд 
русской кухни. 

О ПРАВИЛАХ питания в 
предстоящие недели чи-
тателям «Смены» расска-
жет Владимир ВИШНЕВ 

- врач-фитотерапевт, автор 
популярной книги «Кухня 
Великого поста», доктор ме-
дицинских наук, руководи-
тель медицинских программ 
в Центре помощи, который 
действует в Свято-Троицкой 
Александро-Невской лавре.

- Православная церковь 
называет это время «весна 
постная», - говорит Влади-
мир Вишнев. - В основе пи-
тания сейчас особенно важ-
на схема «щи да каша - пища 
наша», поскольку своевре-
менное употребление пер-
вых и вторых блюд в горячем 
виде обеспечивает необхо-
димый энергетический запас 
для того, чтобы плодотворно 
работать и вести активный 
образ жизни.

Первые два дня и послед-
ний день поста рекомен-
дуется обходиться вообще 
без пищи, а в остальные 
дни соблюдать умеренность 
и ограничивать себя в еде. 
Мясо животных и птицы, 
яйца, молочные продукты, 
животные жиры исключают-
ся полностью. Растительное 
масло разрешается упо-
треблять только по субботам 
и воскресеньям, а рыбу - в 
особые, праздничные дни.

В пост возбраняется упо-
треблять алкоголь и специи. 
Такой строгий рацион, по-
мимо духовной составляю-
щей, помогает вывести из 
организма шлаки, токсины, 
очищает дыхание, помогает 
нормализовать вес.

Зайдешь
в «Макдоналдс» - 
и оскоромишься!

Фастфуд-забегаловки
игнорируют Великий пост

МНОГИЕ заведения об-
щепита в этом году вве-
ли в свои меню постные 
блюда русской кухни. Но 
фастфуд-забегаловки с 
американскими корнями 
типа «Макдоналдса» де-
лают вид, что не знают 
православных обычаев 
земли русской, на кото-
рой они работают.

КРУГЛЫЙ год о вреде пи-
тания в фастфудах говорят 
врачи-диетологи. В вели-
копостные дни не могут 
оставаться равнодушными 
к тому, чем там кормят, и 
верующие. Не воздержа-

нию, а закупорке сосудов 
способствуют «искусствен-
ные» овощи, не видевшие 
солнышка, мясная начинка 
невнятной консистенции, 
выпечка из химически отбе-
ленной муки.

Известный петербург-
ский диетолог и гастроэн-
теролог Андрей Баранов-
ский говорит, что самое 
здоровое питание не только 
в пост, но и в любое время 
года - это плоды родной 
земли. Фастфуды отучают 
именно от них. Взамен они 
прививают привычку к хи-
мическим заменителям, к 
вторичному сырью.

НЕ ПО-БОЖЕСКИОт тюри до «ежиков»
Постные рецепты от Владимира Вишнева

Гречневая похлебка
Берем 2 картофелины, 1 корень петрушки, 

1 корень пастернака, 1 морковь, полголовки 
чеснока, 3 луковицы, пучок зелени, полста-
кана гречки. Овощи отварить. Когда будет 
готов картофель, добавить гречку и варить 
до готовности.

Грибная окрошка
Сушеные грибы замочить, отварить, охла-

дить и мелко порубить. Отдельно отварить 
картофель, нарезать мелкими ломтиками, 
нашинковать соленые огурцы, лук зеленый 
или репчатый, добавить мелко нарезанную 
зелень, все перемешать, посолить и залить 
квасом.

Тюря с хреном
Берут 400 граммов ржаного хлеба, 100 

граммов растительного масла, 2 столовые 
ложки тертого хрена, луковицу, полтора ли-
тра кваса, соль. Хлеб нарезают маленькими 
кусочками вместе с корочкой, добавляют 
масло, хрен, мелко нарезанный лук, солят и 
заливают квасом. По желанию можно доба-
вить тертую редьку.

Сливовый суп
Взять стакан овсяной крупы, 2 столовые 

ложки растительного масла, 5 - 6 штук чер-
нослива. Промыть овсяную крупу, залить го-
рячей водой (около 2 литров), поставить на 
огонь и варить, время от времени снимая 
пену. Когда крупа станет совершенно мяг-
кой, а отвар - густым, протереть все через 

сито или дуршлаг и заправить солью и рас-
тительным маслом. Отварить в небольшом 
количестве жидкости чернослив, затем вы-
ложить его в тарелки и залить горячим овся-
ным отваром.

Манка клюквенная
Из стакана клюк-

вы приготовить 6 
стаканов морса, 
вскипятить, всы-
пать полстакана 
манной крупы и 
полстакана саха-
ра, сварить и осту-
дить.

Яблочная каша
Сварить негустую кашу на воде - манную, 

пшенную или овсяную. Натереть очищенное 
яблоко кисло-сладких сортов. Перед пода-
чей выложить протертое яблоко непосред-
ственно в тарелку из расчета: одно яблоко 
средних размеров на две порции. Перед 
употреблением перемешать, добавив не-
много сахара.

Тыквенный кулеш
Взять 2/3 стакана пшена, 400 граммов 

тыквы, 100 граммов кураги, литр воды, соль 
и сахар по вкусу. Тыкву очистить от семян и 
кожи и порезать небольшими кусочками. За-
лить горячей подсоленной водой и варить 
5 минут, после чего всыпать крупу и сахар. 
Варить кулеш до загустения, непрерывно 
помешивая, около 15 минут. Добавить про-
мытую и мелко нарезанную курагу. Снять ку-
леш с огня, накрыть крышкой и поставить в 
духовой шкаф на полчаса.

«Ежики» на киселе
Взять пол-литра яблочного компота кон-

сервированного (яблоки половинками), 100 
граммов миндаля, стакан клюквенного сока, 
2 столовые ложки сахара, столовую ложку 
крахмала. Яблоки положить на блюдо, в вы-
пуклую часть яблок воткнуть ядра очищенных 
миндальных орехов, чтобы получились «ежи-
ки». В кипящий сироп добавить крахмал, раз-
веденный в клюквенном соке, перемешать и 
прогреть. Кисель осторожно вылить в посуду 
с «ежиками», чтобы не облить их сверху.
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Ведущая рубрики
Людмила АНДРЕЕВА

Фото Интерпресс

Как бы не подавиться...

Даже каша может быть на удивление вкусной
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Благотворительный 

фонд «АдВита» («Ра-
ди жизни») с 2002 
года помогает детям 
и взрослым, больным 
раком, которые лечат-
ся в больницах Санкт-
Петербурга. У людей, 
которые обращаются 
в фонд за помощью, 
очень разные исто-
рии и обстоятельства, 
объединяет их только 
одно: страшная беда, 
обрушившаяся на 
близких, с которой они 
не могут справиться 
самостоятельно, а го-
сударство или страхо-
вые компании не могут 
или не хотят оплатить 
им лечение.

Фонд «АдВита» - 
это команда быстро-
го реагирования: рак 
не может ждать; чем 
быстрее начать лече-
ние, тем больше шан-
сов вылечиться. У со-
временной медицины 
очень много возможно-
стей справиться с этой 
грозной болезнью, 
только зачастую на это 
нужны очень большие 
деньги.

Наша общая зада-
ча - сделать так, что-
бы жизнь человека не 
зависела от того, есть 
у него средства на ле-
чение или нет. Мы об-
ращаемся ко всем не-
равнодушным людям: 
пожалуйста, помогите 
нашим детям выздоро-
веть! Без вашей помо-
щи у них нет будущего.

СПАСИБО ВСЕМ, КТО ПОМОГАЕТ СПАСТИ ЧУЖИЕ ЖИЗНИ

Наташа Гуторова
19 лет. 
Острый миелобластный лейкоз

Спасти человека!
Уже три года продолжается совместная акция «Смены» 

и фонда «АдВита» «Спасем детей вместе!». 
За это время неравнодушные читатели газеты помогли 

десяткам детей с онкологическим диагнозом. 
Но в помощи нуждаются не только дети!

Уважаемые читатели «Смены»! Если вы хотите помочь Наташе Гуто-
ровой, Диме  Яблочкову и другим онкологическим больным, вы може-
те выбрать тот способ помощи, который вам удобен.

 Филиал «Петровский» банка «Открытие»
Зайдите в любое отделение филиала «Петровский» банка «Откры-

тие», возьмите специальную квитанцию фонда «АдВита» и впишите в 
нее сумму пожертвования.

Комиссия за перевод пожертвования не взимается.

 Сбербанк
Внесите пожертвование через банкоматы банка, нажав последова-

тельно: «Главное меню» - «Поиск получателя платежа» - «Поиск по на-
званию» - «АдВита» - «Поиск». После того как на экране появятся две 

надписи с названиями фонда, необходимо выбрать: «БФ АДВИТА ПО-
ЖЕРТВОВАНИЯ».

Также можно перечислить пожертвование в отделении банка с помо-
щью операциониста, указав в качестве получателя «БФ АДВИТА».

Комиссия за перевод не взимается. 

Вы  также можете:
 Стать донором крови или костного мозга

Для этого позвоните по телефону 33-727-33 с 10.00 до 18.00 по ра-
бочим дням.

 Стать волонтером фонда
Для этого позвоните по вышеуказанному телефону или заполните на 

сайте фонда анкету, и мы найдем вам дело по душе.

ОНКОЛОГИЧЕСКИЙ диаг-
ноз стал для Наташи Гуто-
ровой настоящим шоком. 
Девушка из поселка Мас-
лова Пристань, что в 20 
километрах от Белгорода, 
никогда ничем не болела. 

В ДЕТСТВЕ она увле калась 
музыкой, играла  роль Маль-
вины в детском музыкальном 
театре, а позже заинтере-
совалась спортивным ори-
ентированием. Сначала - за 
компанию, но со временем - 
всерьез. С командой Школы 
олимпийского резерва Ната-
ша выиграла кубок России, 
стала кандидатом в мастера 
спорта. Ориентирование де-
вушка считает лучшим видом 
спорта, ведь заниматься им 
можно и пешком, и на ве-
лосипеде, и на лыжах. Став 
студенткой экономического 
факультета Белгородского 

университета, к спорту Ната-
ша не охладела, тренирова-
лась самостоятельно. Но ле-

том после первого курса она 
почувствовала себя неваж-
но. Ежедневные пробежки 
стали даваться все тяжелее, 
девушка шла на трениров-
ку, каждый раз преодолевая 
себя. В итоге стало очевид-
но, что дело - не в лени и не 
в усталости.

Для активной и спортивной 
девушки само пребывание 
в больнице - когда надо ле-
жать и ничего не делать - ста-
ло настоящим испытанием. 
Оптимизм вернулся, когда 
после первого же курса хи-
миотерапии Наташе удалось 
выйти в ремиссию. Девушка 
продолжала учиться, бегала 
на лекции в перерывах меж-
ду курсами химиотерапии, 
недавно успешно сдала зим-
нюю сессию. Но академиче-
ского отпуска избежать не 
удалось: при том виде лейко-
за, что диагностирован у На-

таши, полное излечение дает 
только пересадка костного 
мозга. Благодаря помощи 
родных, друзей и белгород-
ского благотворительного 
фонда удалось оплатить по-
иск неродственного донора в 
Международном регистре в 
Германии. В конце марта На-
ташу ждет пересадка костно-
го мозга в Институте детской 
гематологии и транспланто-
логии им. Р. М. Горбачевой.

Сразу после трансплан-
тации Наташе потребуется 
длительный прием проти-
вогрибкового препарата 
«Вифенд» (цена упаковки - 
26 000 рублей, в месяц тре-
буется четыре упаковки). 
Таких денег семье Гуторовых 
взять негде. Наташа - боец 
по жизни, спортивный харак-
тер не позволяет ей сдавать-
ся. Но одной силы духа мало. 
Нужны деньги...

Дима Яблочков
22 года. 
Т-клеточная лимфобластная лимфома

«СТАВИТЬ цели и до-
стигать их я научился в 
больнице, - рассказывает 
Дима Яблочков. - Когда 
долгое время находишься 
в больничном боксе, даже 
обычные вещи приобре-
тают особое значение. О 
походе в кино с любимой 
девушкой мечтаешь, как о 
чуде...» 

ВТОРОЙ курс Университе-
та, водоворот студенческой 
жизни... Когда однокурсни-
ки Димы по СПбГУ делали 
первые шаги в овладении 
будущей профессией эконо-
миста, молодому человеку 
пришлось вступить в еди-
ноборство с тяжелым не-
дугом: в ноябре 2008 года 

Диме поставили диагноз 
«Т-клеточная лимфобласт-
ная лимфома».

К концу 2010 года завер-
шился двухлетний курс ле-
чения. Болезнь отступила, 
Дмитрий окончил 4-й курс 
Университета и сделал то, о 
чем давно мечталось, - по-
лучил водительские права, 
увлекся роликами и парашю-
том, совершил путешествие 
в Англию. К сожалению, в 
ноябре 2011 года нормаль-
ный ход жизни вновь ока-
зался прерван: произошел 
рецидив. Настроиться на 
новый рывок Диме помогли 
поддержавшие его друзья и 
знакомые. Молодой человек 
с теплотой вспоминает и от-
зывчивость малознакомых 

людей, не прошедших мимо 
его беды.

Помочь избежать ново-
го рецидива могла только 
трансплантация костного 
мозга. К счастью, на роль 
донора стволовых клеток по-
дошел родной брат Валера. 
Пересадка прошла успешно, 
сейчас Дима - в ремиссии, 
постепенно удается спра-
виться и с неизбежными при 
таком серьезном лечении 
осложнениями. Дмитрий 
ставит перед собой новые 
цели, мечтает о том, как хо-
рошо все будет после вы-
здоровления. В самых бли-
жайших планах - попасть 
на стажировку в отдел мар-
кетинга крупной компании. 
Дима увлекается репортаж-

ной съемкой и хочет узнать 
о фотографии больше на 
профессиональных курсах. 
Для реализации всех этих 
прекрасных планов сейчас 
не хватает только одного - 
дорогостоящих препаратов. 
Ресурсы семьи истощены за 
время его лечения. Дмитрию 
необходим долговременный 
постоянный прием противо-
грибкового препарата «Ви-
фенд», одна упаковка кото-
рого стоит 26 000 рублей, в 
месяц требуется четыре упа-
ковки лекарства.

Дима воспринимает бо-
лезнь как посланное судьбой 
испытание, не раскисает и 
борется. Ведь он уже успел 
почувствовать, каково это 
- вкусить заново прелести 

жизни после серьезной пе-
редряги. Давайте поможем 
молодому человеку осуще-
ствить все его планы!
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НАШ МЕТЕОПОСТ

Понедельник, 25 марта Четверг, 28 марта Воскресенье, 31 марта

День -1 День +2 День +1

Ночь -10 Ночь -7 Ночь 0

Давление - 768 мм рт. ст. Давление - 765 мм рт. ст. Давление - 755 мм рт. ст.

Ветер - северо-западный, 1 м/с Ветер - восточный, 3 м/с Ветер - юго-восточный, 9 м/с

Солнце: восход 7.46, заход 20.24 Солнце: восход 7.37, заход 20.31 Солнце: восход 7.28, заход 20.39

Вторник, 26 марта Пятница, 29 марта УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День -1 День +3

Ночь -7 Ночь -5

Давление - 764 мм рт. ст. Давление - 759 мм рт. ст.

Ветер - северо-западный, 5 м/с Ветер - юго-западный, 4 м/с

Солнце: восход 7.43, заход 20.26 Солнце: восход 7.34, заход 20.34

Среда, 27 марта Суббота, 30 марта

День -1 День +1

Ночь -6 Ночь -1

Давление - 763 мм рт. ст. Давление - 752 мм рт. ст.

Ветер - западный, 6 м/с Ветер - восточный, 4 м/с

Солнце: восход 7.40, заход 20.29 Солнце: восход 7.31, заход 20.36

снег

ясно

дождь

переменная 
облачность

пасмурно

КРОССВОРДЫ

По горизонтали: 1. Единица с 15 нулями. 
6. Глубокий участок реки. 7. Продукт пита-
ния. 8. Приток Иртыша. 10. Секта в иудаиз-
ме. 11. Побуждающие действия. 12. Встре-

чавшееся в литературе название Вьетнама. 13. Го-
род на границе Эстонии и России. 14. Город в Перу. 
16. Народ, коренное население одной российской 
республики. 17. Город в Великобритании, на реке 
Темзе. 18. Город-порт в России, в Мурманской об-
ласти. 

По вертикали: 1. Ответственный за хранение 
имущества в армии. 2. Дирижер, композитор (опе-
ретта «Свадьба в Малиновке»). 3. Жили на терри-
тории Перу. 4. Художник, рисующий в книгах. 5. 
Округлая насадка на верхнем конце трости. 8. Та-
нец, сходный с фокстротом. 9. Хулиганье. 15. Это 
несколько игривое прозвище получила знаменитая 
Габриэль Шанель, когда работала в варьете. 

По горизонтали: 6. Артист с баланси-
ром. 7. Областной центр России. 8. Кустар-
ник рода ивы с пушистыми почками. 9. Ак-

вариумная рыбка-чистильщик. 11. Боевой самолет. 
12. Число, изображаемое единицей с 18 нулями. 

По вертикали: 1. Грабеж на месте катастрофы. 2. 
Ответ на преступное нападение. 3. Две страницы в 
счетных книгах, имеющие один и тот же порядковый 
номер. 4. Прямая, параллельная плоскости гори-
зонта. 5. Число 10 в 21-й степени. 10. Мусульман-
ский черт.

ОТВЕТЫ

СКАНВОРД

КРОССВОРД 2

По горизонтали: 6. Ка-
натоходец. 7. Новосибирск. 
8. Верба. 9. Сомик. 11. Ис-
требитель. 12. Квинтилли-
он. 

По вертикали: 1. Маро-
дерство. 2. Самооборона. 
3. Фолио. 4. Горизонталь. 5. 
Секстиллион. 10. Иблис. 

КРОССВОРД 1

По горизонтали: 1. Ква-
дриллион. 6. Плес. 7. Хлеб. 
8. Шиш. 10. Ессеи. 11. По-
сыл. 12. Аннам. 13. Нарва. 
14. Ика. 16. Мари. 17. Итон. 
18. Североморск. 

По вертикали: 1. Капте-
нармус. 2. Александров. 3. 
Инки. 4. Иллюстратор. 5. 
Набалдашник. 8. Шимми. 
9. Шпана. 15. Коко. 

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

Праздники недели

26 МАРТА
 10 лет назад, в 2003 

году, на Марсе было обна-
ружено замерзшее море. 
Так в вопросе о том, есть ли 
жизнь на Марсе, наметились 
подвижки - ведь оледенение 
здесь, похоже, проходило 
одновременно с аналогич-
ным процессом на Земле.

29 МАРТА
 127 лет назад, в 1886 

году, создан рецепт кока-
колы. В этот день в Атлан-
те полковник и фармацевт 
Джон Пембертон пытался 
найти средство от головной 
боли. В результате получил-
ся густой сироп, который по-
началу продавали как лекар-

ство. Позже в него добавили 
газировку - и понеслось. 

31 МАРТА
 124 года назад, в 1889 

году, в Париже состоялось 
торжественное открытие 
Эйфелевой башни. Заду-
манное поначалу как вре-
менное, это 300-метровое 
сооружение давно стало 
символом Франции.

31 МАРТА
 47 лет назад, в 1966 

году, советскими учеными 
осуществлен запуск перво-
го искусственного спутника 
Луны. Он просуществовал 56 
суток и в мае этого же года 
упал на поверхность Луны.

Всемирный день театра
27 марта с 1961 года от-

мечается День театра. А вот 
упоминание о первой теат-
ральной постановке, случив-
шейся в Египте, датируется 
2500 годом до нашей эры. С 
тех пор театральное искус-
ство претерпело некоторые 
изменения. Но любят его 
«всеми силами души своей», 
подобно критику Белинско-
му, все, кто однажды попал 
под очарование этого само-
го живого из искусств.

День внутренних войск 
МВД

27 марта праздник людей 
очень серьезной профессии, 
у которых собственно празд-
ников и не бывает - они всег-
да начеку. Охраняют покой и 
безопасность страны. Инте-
ресно, что специальные во-
оруженные формирования 
для обеспечения порядка 
появились лишь в начале XIX 
века, до этого этим занима-
лись команды из солдат, не 
годных к строевой службе.

Эта неделя в истории

1

2

БЫЛ БЫ ПОВОД...

ЗДОРОВЬЕ. Из-за колеба-
ний атмосферного давления и 
низкой солнечной активности в 
северо-западной части России 
у метеозависимых людей будет 
провоцироваться недомогание. 
Большая вероятность развития 
негативных сосудистых реакций: 
головных и сердечных болей.



- Странно, Вася такой 
с ерьезный и печальный, 
будто у него деньги на Ки-
пре зависли.

- У него нет денег на Ки-
пре!

- Тогда почему же он та-
кой озабоченный? Наобо-
рот, он должен радоваться.

- Он расстраивается, что 
не может расстраиваться 
вместе с теми, у кого дей-
ствительно есть деньги на 
Кипре... 

О ситуации на Кипре

Стр.  2 - 3

            

- Если надо что-то сде-
лать, зовите китайцев. 
Если надо сделать что-то 
невозможное, зовите рус-
ских. Если надо, чтобы оно 
работало, зовите немцев.

- А американцев?
- А американцев звать не 

надо - они сами приходят.
О чем беседовал 

американский посол 
с «правозащитниками»

Стр. 4

            

Встречаются как-то та-
рифы на услуги ЖКХ и ма-
газинные цены.

- Как у вас дела?
- Растем, как молодые. А 

как у вас?
- А мы уже старые, нас 

постоянно поднимают.
О ситуации в ЖКХ

Стр. 6 - 7

            

- На него надели футбол-
ку ЦСКА, куртку «Локомо-
тива», шарфик «Спартака» 
и посадили в сектор «Тере-
ка»! Смотрите программу 
«Последний герой-5»!

О хамстве 
на стадионах

Стр. 11 - 12 

            

Бабушка пишет письмо 
внуку на зону: «Сынок, мо-
жет, тебя отпустят на пару 
дней, а то скоро картошку 
сажать, а я старая...»

Внук в ответ: «Извини, 
бабуля, просился, не от-
пускают. Попроси соседей 
помочь, только глубоко не 
копайте - я на огороде пи-
столет зарыл».

Второе письмо бабушки: 
«Приехали какие-то люди в 
форме, весь огород пере-
копали, а пистолет не на-
шли».

Внук: «Чем мог - тем по-
мог».

О новых телегероях

Стр. 31

            

- Милый, у нас сегодня 
разгрузочный день.

- Дорогая, это как?
- В «Макдоналдс» идем 

пешком!!! 
Как правильно 

питаться в пост

Стр. 36

СМЕХО-
НАВИГАТОР

КАМЕРА СМОТРИТ В МИР

ОВЕН. Забыв о некой взя-
той в долг сумме, Овен рас-
слабится и немножко по-
живет в свое удовольствие. 
И, наивно рассчитывая, что 

кредитор проявит гуманизм, он сильно 
ошибется. Расплата - не за горами.

ТЕЛЕЦ. Понаехавшие род-
ственники, о существова-
нии которых Телец знал 
смутно, внесут в его жизнь 
разброд и шатание. Тель-

цу захочется  сменить адрес и уйти в 
подполье. И хотя родственники в конце 
концов уедут, желание поменять место 
жительства останется. 

БЛИЗНЕЦЫ. Нагрянувшая 
простуда доведет Близне-
цов не только до больнич-
ного, но и до размышлений 
о смысле жизни. И размыш-

ления эти будут не слишком позитив-
ными. Но уйдет простуда - уйдут и не-
нужные мысли. Смысл, правда, найден 
так и не будет.   

РАК. Весной Рака особен-
но раздирают конфликты с 
самим собой. А если к ним 
еще добавляется лириче-
ская нота, то все - настрое-

ние испорчено надолго. Так что о лири-
ке пока стоит забыть. 

ЛЕВ. На этой неделе Лев 
поставит крест на развитии 
своих скромных способно-
стей. Он будет просто ва-
ляться на диване, смотреть 

телевизор, а в перерывах ходить в ма-
газин и съедать купленное. И такой об-
раз жизни его не будет угнетать. 

ДЕВА. Спортсмен, дремав-
ший до недавнего времени 
в Деве, вдруг проснется и 
заставит ее совершать экс-
тремальные поступки. Как 

то: нырять в бассейн и прыгать с трам-
плина. И сама Дева будет от своей пры-
ти в таком шоке, что нервное расстрой-
ство не исключено.  

ВЕСЫ. То, чего Весы так 
долго ждали, произойдет. 
Только при ближайшем рас-
смотрении окажется, что 
это не совсем то. И непо-

нятно, или Весы плохо формулируют 
свои желания, или наверху что-то напу-
тали. Надо срочно вносить ясность. 

СКОРПИОН. Если кто-то на 
своих ошибках учится, то 
этот кто-то точно не Скор-
пион. Он как раз наступает 
на те же грабли с упорной 

регулярностью. И очередной удар по 
лбу не заставит себя долго ждать. 

СТРЕЛЕЦ. Поклонники 
Стрельца окружат его своим 
восхищением. А некоторые 
даже начнут активно требо-
вать благосклонности. Но 

не на того напали - Стрелец останется 
неприступен, как скала. Уже несколько 
поросшая мхом.

КОЗЕРОГ. Решившись рас-
ставить все точки над i, Ко-
зерог начнет резать прав-
ду-матку. Что приведет к 
испорченному настроению 

окружающих и самого «резальщика», 
но при этом никак не продвинет его в 
расставлении точек.

ВОДОЛЕЙ. Несколько дней 
на этой неделе Водолей 
должен уделить себе, лю-
бимому. И пусть это будет 
стоить ему некоторых сумм 

и  усилий - после случившихся внешних 
изменений грядут и перемены глобаль-
ные. В лучшую сторону.   

РЫБЫ. Не найдя, где глуб-
же и, соответственно, луч-
ше, Рыбы решат  принимать 
действительность такой, 
какая она есть. И правильно 

сделают - кардинальные изменения им 
сейчас категорически противопоказа-
ны. 

АСТРОПРОГНОЗ НА НЕДЕЛЮ

Фото Интерпресс

До встречи!25 марта 2013 года40
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